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Слово редактора

К ак часто сегодня мы задумываемся над тем, что и как мы делаем? 
Большинство действий в нашей повседневной жизни выполняются 
нами бездумно, «на автомате», поскольку являются будничными и 

рутинными. Мы походя включаем кондиционеры, компьютеры, электриче-
ские чайники и прочие «начинки» нашего дома или офиса, незамедлительно 
получая от них заранее ожидаемый результат. Это облегчает нашу жизнь? 
Несомненно! И с каждым днем количество окружающих нас в различных 
областях помощников растет. 

Придти к такому положению дел позволила, в том числе (помимо иных 
различных факторов, сопровождающих эволюционный процесс в целом),  
и информатизация, которая, на сегодняшний день, является важной отличи-
тельной особенностью современного этапа развития общества.

Согласно определению, информатизация представляет собой направ-
ленный процесс системной интеграции компьютерных средств, инфор-
мационных и коммуникационных технологий с целью получения новых 
общесистемных свойств, позволяющих более эффективно организовать 
продуктивную деятельность человека, группы, социума.

Информационное общество отличается от общества, в котором доминиру-
ют традиционная промышленность и сфера услуг, т.к. отрасли, связанные с 
производством технологий, знаний и информационных услуг, растут более 

быстрыми темпами, и, соответственно, становятся доминирующими в экономическом развитии. 
В истории развития цивилизации уже произошло несколько информационных революций, а точнее – 4. И каждая 

из них заложила камень не только для статического развития, но и динамического, прогрессивного, инновационно-
го прорыва.

Информационное общество неизменно инновационно. Инновации, появившиеся в нашей сфере, уже затронули 
все этапы и направления процесса строительства. Внедрение инновационных инженерно-технических и программ-
ных решений (как в строящиеся, так и реконструируемые объекты) затрагивает весь жизненный цикл зданий и 
сооружений, а значит – все стадии производственных работ.

Как правило, прогресс сам по себе, являет собой положительное действо, но неизменно несет с собой ряд «побоч-
ных» негативных последствий. Именно поэтому, сегодня такой мощный темп развития имеет не только положи-
тельный, но и отрицательный эффект: бурное развитие техники и технологий привело к увеличению энергозатрат 
и появлению негативного влияния на окружающую среду. Это и послужило главным стимулом для реализации 
инновационных проектов в строительстве.

Развитие информатизации позволяет нам в полной мере использовать как накопленные, так и оперативно получа-
емые, инновационные знания, для достижения наивысшего результата от выполненного действия. Именно поэтому 
мы можем говорить о наступлении периода, когда слияние воедино различных концепций и технологий в рамках 
одного проекта, неизменно ведет любой технологический процесс или инсталляцию к их успешному завершению 
или реализации.

Сегодня тесное взаимодействие инновационного и информатизационного процессов помогает строить качествен-
но, удобно для потребителя, экологично для окружающей среды и экономично для владельца здания.

Виктория Головина, 
Главный редактор,  
заместитель генерального директора
ООО «ГОЛОВИН Холдинг»

«У всякой эпохи свои задачи, и их решение обеспечивает  
прогресс человечества»

Генрих Гейне 
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Новости

«УмНый рИтейл» СНИжает раСхОды На эНергИю

ведУщИе кОмпаНИИ мИра ОтказываютСя От «грязНОй» эНергИИ

В марте 2014 года в Москве прошла 
конференция «ИКТ в ритейле 2014», 
где, наряду с технологическими 
новинками отрасли, обсуждались 
вопросы снижения эксплуатацион-
ных издержек. 
«Львиную долю расходов в ритейле 
составляет электроэнергия, при-
чем на холодильное оборудование 
приходится от 40% до 60% энергоза-
трат магазина. В силу возрастающей 
конкуренции на рынке участники 
начинают считать деньги – и пони-
мают, что победит наиболее энер-
гоэффективный», – комментирует 
Максим Высоцкий, руководитель 

направления «Торговый холод» ком-
пании «Данфосс».
На работу супермаркетов тратятся 
гигаватты энергии. Оптимизация и 
автоматизация процессов энергопо-
требления здесь дает значительные 
результаты. Например, использо-
вание электронного сервиса «Retail 
Care Danfoss» в логистическом цен-
тре «Ашан» в Московской области 
приносит в среднем 30% экономии 
на энергопотреблении в год. Про-
грамма оптимизирует настройки 
работы оборудования и предостав-
ляет технические рекомендации 
по его эксплуатации. В денежном 
выражении экономия затрат на 
электроэнергию составляет 400000 
руб. в месяц.
Выбрасывать деньги на ветер – 
совершенно нерационально с точки 
зрения любого бизнесмена. Разум-
ное распоряжение ресурсами – один 
из главных признаков «умного ри-
тейла», который умеет использовать 
энергию, обращая себе в выгоду. 

В начале 2014 года компания 
«Google» заключила договор на 
покупку электричества от ветро-
вых станций на десятилетний срок. 
Сегодня 32% от всего энергопотре-
бления корпорации обеспечивают 
«зеленые» технологии. 
Многие компании с мировым име-
нем делают ставку на альтернатив-
ные источники энергии. Общество 
все чаще требует, чтобы «лидеры 
мнений» отказывались от «грязной 
энергии», получаемой при сжигании 
мазута, угля и иных «традицион-
ных» видов ресурсов. 
В качестве мер по стимулированию 
подобного перехода некоторые стра-
ны взяли за правило публиковать 
списки организаций, использующих 
«зеленую» энергетику. Например, 

в феврале 2014 года Агентство по 
охране окружающей среды США об-
народовало подобный рейтинг. Его 
лидером стала корпорация «Intel», 
получающая электричество только 
из возобновляемых источников: би-
огаза, биомассы, малых гидроэлек-
тростанций, солнечных и ветровых 
ферм. В 2013 году ИТ-гигант исполь-
зовал свыше 3 млрд кВт/ч исключи-
тельно «зеленой» энергии. 
Некоторые международные органи-
зации открывают свои собственные 
солнечные станции. Так, в феврале 
2014 г. недалеко от штаб-офиса кон-
церна «Danfoss A/S» в Дании зарабо-
тало самое крупное в Скандинавии 
фотоэлектрическое производство – 
 Солнечный парк Danfoss 2.1MW. Оно 
охватывает территорию в 30000 кв. м  
и состоит из 9216 солнечных пане-
лей, подключенных к 128 инвер-
торам «Danfoss FLX Pro», по 15 кВт 
каждый. Установленная мощность 
составляет 2,1 МВт, объем произво-
димой станцией электроэнергии 
сравним с годовым потреблением 
400 домохозяйств. 
Отказ от «грязной» энергии между-
народными компаниями набирает 
обороты, и такой пример может и 
должен оказаться «заразительным».

первый в рОССИИ СертИфИкат 
экСпертНОгО СИСтемНОгО 
партНера фИрмы «SAUTER AG»

Генеральный менеджер SBCI Мартин 
Бисмарк вручил первый в России 
сертификат Экспертного системного 
партнера (Expert Solution Partner) 
фирмы «SAUTER AG» инженерному 
центру «SAUTER» в России –  
компании «Унисервис». Вручение 
состоялось в офисе «Унисервис», рас-
положенном в г. Жуковский.

Компанией «Watts Industries» разрабо-
тан термостатический подмешиваю-
щий клапан «ULTRAMIX» для систем 
ГВС зданий и сооружений, в контурах 
которых 
необходимо 
стабильное 
поддержание 
температуры 
горячей воды, 
независимо 
от колебаний 
температуры 
и давления в магистрали. 
«ULTRAMIX» обеспечивает защиту от 
ошпаривания, а также значительную 
экономию расхода воды и тепловой 
энергии. 
Смеситель работает по принципу сер-
вомотора и способен обеспечить водой 
до 50-ти потребителей с расходом от 3 
до 400 л/мин и температурой до 80°С.
Смеситель «ULTRAMIX» находит 
применение в системах ГВС бассейнов, 
спортивных центров, предприятий, 
санаторно-курортных комплексов, 
медицинских учреждений, школ и 
детских садов.

НОвИНка для СИСтем 
гвС От кОмпаНИИ 
«WATTS IndUSTRIES»
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Новости отрасли

Повышение эффективности опера-
ций – один из ключевых факторов 
конкурентоспособности современ-
ной компании. Однако на россий-
ских предприятиях преобразования 
идут зачастую сложно в силу отсут-
ствия необходимого опыта. В этой 
ситуации может быть полезен опыт 
тех, кто уже прошел тернистый путь 
перестройки производственной 
системы. 
Компания «СВЕЗА» внедрила в 
управление своими производствами 
систему постоянного совершен-

ствования (СПС) – популярную за 
рубежом методику повышения 
эффективности и конкурентоспо-
собности. Как показала практика, 
программа вполне применима в 
российских условиях и дает непло-
хие результаты.
Смысл и идеология СПС просты: 
последовательно находятся и устра-
няются различные потери, которые 
происходят при выполнении опе-
раций (например, систематические 
поломки оборудования, лишние 
перемещения, задержки в работе и 

т.д.). Можно сказать, «вычищается 
песок», который не дает колесикам 
свободно крутиться. Такого «песка» в 
любой системе много. А мешает он, 
зачастую, даже больше, чем круп-
ные камни. 
Сегодня бизнес подобен живому 
организму, находящемуся в состоя-
нии непрерывного роста и трансфор-
мации. Для такой модели развития 
методики СПС являются наиболее 
органичными, поскольку позволяют 
постоянно поддерживать производ-
ство в «тонусе» модернизации.

Секреты эффектИвНОгО прОИзвОдСтва

«электрОННый «кОНСтрУктОр» для прОектИрОвщИкОв

кОмпаНИя «HonEyWEll» выпУСтИла НОвУю верСИю СИСтемы УправлеНИя здаНИямИ
Компания «Honeywell» выпустила 
новую версию системы управления 
зданиями «Enterprise Buildings 
Integrator (EBI)», которая однов-
ременно упрощает и повышает 
эффективность работы персонала, 
обслуживающего здание, за счет 
применения самых современных 
технологий.
В новой версии EBI R430 реализо-
ваны уникальные возможности, в 
частности:
• упрощенный процесс конфигури-
рования системы,
• составление расписаний работы 
оборудования,
• расширенные функции управ-
ления, позволяющие еще больше 
повысить эффективность эксплуата-
ции, сократить энергопотребление и 
эксплуатационные расходы.
Среди других нововведений стоит 
отметить более мощный механизм 
автоматизации, усовершенство-

ванный доступ с 
мобильных устройств 
и переработанный 
пользовательский ин-
терфейс, существенно 
ускоряющий выпол-
нение как повсед-
невных, так и более 
сложных операций.
Последняя версия си-
стемы EBI выпущена с 
учетом мировых тен-
денций в области вы-
сокотехнологичных 
решений по комплексному управ-
лению зданиями, где все автомати-
зированные инженерные и прочие 
слаботочные системы объединены 
воедино и функционируют в составе 
корпоративных сетей передачи дан-
ных. Такое объединение всех систем 
дает возможность получить более 
полную картину состояния всего 
оборудования, повысить ежеднев-

ную производительность и добиться 
сокращения расходов на протя-
жении всего срока эксплуатации 
здания. По данным Администрации 
общих служб США (U.S. General 
Services Administration), в высокотех-
нологичном здании можно добиться 
сокращения энергопотребления 
на 14% и повысить эффективность 
эксплуатации на 12%.

Корпорация «CHIGO», один из круп-
нейших мировых производителей 
климатической техники, разработа-
ла специальную программу подбо-
ра мультизональных VRF-систем. 
Электронный сервис «VRF Selector» 
упрощает работу проектировщиков 
и технических специалистов, позво-
ляя быстро и корректно рассчитать и 
выбрать необходимое оборудование 
для объекта.
Программа представляет собой свое-
образный конструктор. Специалисту 
нужно только выбрать необходимые 
типы внутренних блоков, их мощ-

ности и расположение (т.е. учесть 
особенности объекта). Все остальное 
программа сделает сама.
Программой учитываются темпера-
турные режимы работы оборудова-
ния по внутреннему  и наружному 

воздуху, а также географическое 
расположение объекта. Исходя из 
мощностей внутренних блоков, 
архитектуры системы и длин трасс, 
сервис рассчитывает необходимые 
диаметры фреонопроводов, развет-
вители, указывает полученную за-
грузку наружного блока внутренни-
ми. При превышении допустимых 
значений длин трасс,  перепадов 
высот между блоками и возникно-
вении других подобных недочетов, 
программа сообщит о них. Приме-
нение новинки облегчает работу и 
экономит время.
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11-14 ноября 2014 года выставка 
«Interlight Moscow powered by Light 
+ Building» отпразднует свой двадца-
тый юбилей. Напомним, что в  
1995 го ду выставка впервые предо-
ставила возможность зарубежным 
и молодым российским компаниям 
презентовать свою продукцию. Тогда 
экспозиция выставки составила  
2000 квадратных метров.

В течение последующих 19 лет 
выставка развивалась, привлекая к 
участию лидирующие компании со 
всего мира. Мероприятие «Interlight 
Moscow» стало главным событием 
для компаний-дистрибьюторов, 
специалистов розничных продаж, 
инженеров и инсталляторов, архи-
текторов и дизайнеров. 

К своему 20-ому юбилею выставка 
стала уникальным международным 
событием в России, которое объединя-
ет направления декоративного и тех-
нического освещения, электротехни-
ки и автоматизации зданий.  Ведущие 
международные и российские компа-
нии («Alanod», «Osram», «Технолайт», 
«Светосервис», «Световые Техноло-
гии», «MW-Light») приняли участие в 
первой выставке, что на тот момент 
было смелым решением. Данные 
компании участвуют в выставке и по 
сей день, демонстрируя последние 
разработки, встречая новых партне-
ров и заключая контракты.

В 2013 году (по сравнению с 2012 го-
дом) количество участников выстав-
ки увеличилось на 13% (786 компа-
ний из 28 стран), а рост выставочной 
площади составил 9%, что еще раз 
подтверждает статус крупнейшей 
международной выставки в России 
в области декоративного и техничес-
кого освещения, электротехники и 
автоматизации зданий.

«Interlight Moscow powered by Light 
+ Building» постоянно развивается. 
После успешного запуска отдельного 
павильона «Автоматизация зданий 
и Электротехника» в 2012 году и 
отдельной экспозиции, посвященной 
LED-технологиям в 2013 году, в 2014 
году на выставке будет организована 
дополнительная экспозиция, посвя-
щенная электрическим лампам, 
техническому свету, электротехнике и 
автоматизации зданий (Павильон 2).

Уже сейчас, за полгода до начала 
выставки, более 70% выставочной 
площади уже проданы. Ведущие 
компании из России, Белоруссии, 
Германии, Италии, Финляндии, 
Франции, Польши, ОАЭ и Тур-
ции подтвердили свое участие в 
мероприятии. «WAGO», «Vossloh – 
Schwabe», «Ragni SAS», «Fael», «Ideal 
Lux», «Kanlux», «LUG», «Varton», 
«Световые технологии», «BL-Group», 
«Амира», «Атомсвет», «Rainbow 
Electronics», «Сонекс» и многие дру-

гие компании готовятся к презента-
ции своих последних разработок для 
профессиональной аудитории.

Юбилейная выставка получила под-
держку правительств Китая, Италии, 
Турции и Тайваня: эти страны будут 
представлены на выставке в рамках 
национальных павильонов. Объеди-
ненная экспозиция европейских ком-
паний-лидеров рынка автоматиза-
ции зданий и электротехники, будет 
представлена в Павильоне 2, Зал 2. 

С самого начала проведения 
мероприятия на выставке работает 
экспертный совет, объединяющий 
ведущих профессионалов, научных 
специалистов и лидеров рынка.  
Работа экспертного совета сфокуси-
рована на формировании деловой 
программы и стратегическом разви-
тии выставки.

В этом году деловая программа 
традиционно представит боль-
шое количество мероприятий для 
широкого круга профессионалов. 
Международный «LED FORUM» 
является крупнейшим ежегодным 
мероприятием в области LED-техно-
логий в России и Восточной Европе. 
12 ноября 2014 года форум состоится 
в восьмой раз, объединив предста-
вителей бизнеса, науки, торговли из 
Европы,  Азии, США и России. Важ-
ность мероприятия для российского 
рынка подтверждает официальная 

XX выСтавка
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мероприятия

поддержка на уровне государствен-
ных институтов и лидеров светотех-
нической отрасли – в 2013 году «LED 
FORUM» поддержали компании: 
«Роснано», «Фонд Сколково», ВНИСИ 
им С.И. Вавилова, «Philips», «Osram 
Opto Semiconductors» и «Rainbow».

Организованный компанией «Messe 
Frankfurt RUS» совместно с «AEB» 
(Ассоциация Европейского Бизнеса 
в России), форум «Автоматизация 
зданий и Энергоэффективность» 
состоится 13 ноября. Форум является 
мероприятием, ежегодно собираю-
щим специалистов по электротехни-
ке и автоматизации зданий, инжене-
ров, инсталляторов, эксплуататоров и 
девелоперов. Форум «Автоматизация 
зданий и Энергоэффективность» 
представит полный обзор рынка 
автоматизации зданий на сегодняш-
ний день и обозначит перспективы 
развития данного направления.

Традиционным мероприятием 
деловой программы выставки станет 
награждение участников конкурса 
«Российский Светодизайн – 2014». 
Данное мероприятие проходит еже-
годно и направлено на продвижение 
разработок и инноваций в области 
светотехники. Молодые специали-
сты, дизайнерские бюро, студенты 
в области промышленного дизайна 
представят свои проекты в следую-
щих номинациях:

• Лучший проект наружного освеще-
ния,
• Лучший дизайн внутреннего осве-
щения,
• Лучший студенческий проект в 
области светового дизайна,
• Лучший дизайн светового прибора,
• Лучшее дизайн светодиодного осве-
тительного прибора.

В состав международного жюри 
войдут представители ВНИСИ  
им. С.И. Вавилова, Союза дизайнеров 
России и других профессиональ-
ных организаций. Круглые столы, 
открытые дискуссии, мастер-классы 
и образовательные мероприятия 
состоятся на открытой конференц-
площадке AGORA, которая успешно 
стартовала в 2013 году. AGORA стала 
одним из самых посещаемых мест 
на выставке – тысячи специалистов 
присутствовали на мероприятиях, 
посвященных светотехнике, элек-
тротехнике и автоматизации зданий. 

Благодаря большой экспозиции и 
обширной деловой программе вы-
ставка «Interlight Moscow powered 
by Light + Building» является веду-
щим профессиональным событием 
в России и странах СНГ. Меропри-
ятие относится к семье выставок 
«Light + Building», которые прово-
дятся компанией «Messe Frankfurt 
GmbH» по всему миру. Главная 
выставка «Light + Building» прошла 

с 30 марта по 4 апреля 2014 года в 
Франкфурте-на-Майне, Германия.  

Информация на сайте:
 http://www.interlight.messefrankfurt.ru

Контактное лицо: 
Кирилл Луньков 

(Kirill.Lunkov@russia.messefrankfurt.com)

краткая информация
«Messe Frankfurt» – крупнейший выста

вочный организатор в Германии с общим 
объемом продаж 543* млн. евро и 2026* 
сотрудниками во всем мире. Глобальная 
выставочная сеть «Messe Frankfurt», 
представленная 28 филиалами и 50 между
народными представительствами, взаи
модействует со своими клиентами в 150 
странах мира. Мероприятия, за проведение 
и организацию которых отвечает выставоч
ный концерн «Messe Frankfurt», проходят 
в более чем в 30 странах мира. В 2013 году 
компания провела 114* выставок, более 
половины из которых прошли за пределами 
Германии. Выставочные площади «Messe 
Frankfurt» – 10 выставочных павильонов  и 
Конгресс залов – составляют 578000 кв.м. 
Концерн является государственной собст
венностью: 60% акций принадлежат городу 
ФранкфуртнаМайне, 40% – земле Гессен. 

Более подробную информацию Вы сможе
те найти на сайте компании:  
www.messefrankfurt.com.

* приблизительные данные статистики 2013 г.



Здравствуйте, уважаемые коллеги! 
Знакомы ли вам ситуации, когда 

предприниматели и руководители 
работают на износ, при этом рядовые 
сотрудники скорее изображают дея-
тельность, чем работают на результат?

Сталкивались ли вы с ситуациями 
стагнации? Недостижения компа-
нией вполне реальных результатов? 
Снижением спроса? Потерей клиен-
тов? Давлением со стороны клиентов, 
чего-то вроде: «Компания «XXL» пред-
лагает нам точно такой же продукт, 
но по цене на 20% ниже вашей. Мы 
бы и рады работать именно с вами, но 
сами понимаете – рынок!». 

Уверен, одним из эффективных 
решений в подобных случаях может 
быть построение системы активных 
продаж. Система активных продаж 
помогает руководителю отойти от 
административного управления 
процессом и перейти, например, к 
управлению по результатам и конт- 
рольным точкам. Сам рынок (клиен-
ты, причем, наиболее перспективные) 
и сотрудники (тот, кто стоит по техно-
логической цепочке до конкретного 
специалиста и тот, кто принимает 

результаты его работы) будут управлять 
процессом. Руководитель (тем более – 
предприниматель) высвободившееся 
время может посвятить задачам, кото-
рые сложно или не нужно делегиро-
вать (например, развитию компании, 
вопросам стратегии и идеологии, 
личному развитию, отдыху и семье).

«Опросы неизменно демонстриру-
ют, что клиенты предпочитают тех 
продавцов, которые заставляют их 
размышлять, привносят новые идеи, 
предлагают креативные и инно-
вационные пути ведения бизнеса. 
В последнее время клиенты стали 
требовать от продавцов больше-
го проникновения в проблему и 
больших знаний. Они надеются, что 
продавец научит их чему-то, чего они 
не знают сами... Будущее за такими 
навыками...»1.

иСпользуем опыт
Когда речь идет о повторяющихся 

процессах, уместно применять техно-
логии. Наш опыт говорит о том, что, 
в соответствии со способом реализа-
ции, можно выстраивать активные, 
пассивные и партнерские продажи.

Мы активно используем опыт наи-
более развитых и активно развиваю-
щихся рынков. В пассивных прода-
жах можно принимать во внимание, 
например, опыт лидеров рынка 
финансовых услуг для населения.

Если учесть некоторые этические 
моменты, вполне можно пользовать-
ся, например, опытом построения 
партнерских продаж в фармацевтике.

В построении систем активных про-
даж чаще всего мы используем опыт 
рынка страхования.

Конечно же, перенося опыт на свой 
рынок, не следует слепо копировать. 
Речь идет о творческой адаптации. То, 
какая именно система продаж будет 
эффективно работать в каждом кон-
кретном случае, зависит от спроса. 
Например, в случае активного спроса 
уместно создание и совершенство-
вание системы пассивных продаж. 
Но даже в этом случае будет уместно 
дополнить систему не только парт-
нерскими продажами, но и элемента-
ми системы активных продаж.

Больше всего меня увлекают приме-
ры парадоксальные, некие максимы. 
Им не обязательно следовать полно-
стью, но они дают примеры нестан-
дартного и принесшего успех подхо-
да. На мой взгляд, таком примером 
может быть проект Андрея Кривенко 
«Избенка». Проект, ориентирован 
на новый для России рынок, как и 
рынки автоматизации и интеллекту-
альных зданий, быстро развивается и 
трансформируется.

Одна из причин успеха – приме-
нение активных продаж там, где 
конкурентами применяются пассив-
ные продажи. Ни разу мне не удалось 
добиться, чтобы выбранный мной 
продукт в «Избенке» просто «отпусти-
ли». Во всех случаях на мне достаточ-
но квалифицировано применялись 
элементы активных продаж. Резуль-
тат – сумма в моем чеке увеличи-
валась до 3-х раз. И ни разу я не был 
недоволен.

Да, владелец платит зарплату выше 
среднерыночной почти в 2 раза. Да, 
продавцов приходится тщательно 
отбирать и обучать. Но если такой 
подход приводит к росту чека в 2 и 
более раз и увеличивает количество 
повторных покупок – не говоря уже о 
росте лояльности персонала в резуль-
тате такой работы – разве этот подход 
не покажется вам оправданным? 

Мы не затрагиваем вопросы 
стратегии, хотя, когда речь идет о 
формирующемся и быстро разви-
вающемся рынке, темпы развития 
становятся одним их самых важных 
факторов. Справедливости ради 
можно добавить, что в новом проекте 
Андрея Кривенко «Вкусвилл» мной 
такой подход (активные продажи) 
замечен не был. После общения с 
«тренированными» продавщицами 
«Избенки» мне не хватает в стреми-
тельно развивающемся «Вкусвилле» 
не только ассортимента. Я понимаю, 
что проект на старте, и все еще впере-
ди. Не хватает ставшего привычным 
общения: консультаций и рекомен-
даций.

«Все хотят достичь успеха. Но что та-
кое успех? Спросите десяток людей, и 
вы получите десяток ответов. Однаж-

8

Обзор рынка

активные продажи:  
От вНедреНИя дО рабОты Над ОшИбкамИ

Василий Ганов – 
основатель проекта 
«Природа успеха». 
Мечтает о том, чтобы 
Россия стала первой 
в мире не только по 
продолжительности, 
но и по качеству 
жизни. Считает, 
что именно 
предприниматели 
и их жизненная 

среда могут служить примером успешного, 
активного и созидательного образа жизни. 
Верит, что правильно сформированное 
и управляемое подразделение активных 
продаж способствует не только успешному 
бизнесу, но и здоровью и долговременному 
успеху руководителей и их окружения.
Данная статья обзорная, обращена к 
владельцам и руководителям компаний. 
Материал не ставит целью полное и 
подробное освещение темы активных 
продаж, а также не затрагивает  
методологию. 



ды я услышал, как ответил на этот 
вопрос миллиардер Жан-Поль Гетти: 
«Моя формула  успеха – вставайте 
рано, работайте допоздна, отыски-
вайте нефть!». Возможно, этот метод 
сработал для Гетти, но вряд ли он 
поможет вам. Один мой друг как-то 
сказал: «Успех – это максимальная ре-
ализация имеющихся у вас ресурсов». 
Мне больше нравится такая формули-
ровка»2.

тонкоСти Внедрения и плюСы  
СиСтемы актиВных продаж

При построении активных продаж 
чаще всего мы сталкиваемся с тем, 
что руководителей не устраивают 
результаты работы «продажников». 
Пассивность, неадекватные запросы, 
нелояльность (выражающаяся, на-
пример, в форме саботажа), а в случае 
успеха – попытки «выкручивания 
рук» начальнику. Как это ни при-
скорбно, но руководителю, в данным 
случае, претензии стоит адресовать 
самому себе. Можно выполнить 
работу над ошибками. И, в зависимос-
ти от результата, либо отказаться от 
построения активных продаж, либо 
все же довести систему до требуемого 
уровня качества. Мы, как правило, за 
то, чтобы активные продажи исполь-
зовались – пусть даже минимально. 
В случае роста, в ситуациях активно 
развивающегося и формирующегося 
рынка, именно активные продажи 
способны принести наиболее «ла-
комые куски свежего и ароматного 
торта». 

Активные продажи способны давать 
максимальный объем информации 
об изменениях на рынке. Это важно 
для принятия решений в динамично 
меняющейся ситуации, а в конеч-
ном итоге – нужно для изменения 
и совершенствования продукта. В 
случае кризиса или стагнации имен-
но активные продажи захватывают 
наиболее «вкусные» куски рынка (за 
счет гибкости, вложения энергии, за 
счет внимания к клиенту).

Из активных «продажников» можно 
формировать кадровый резерв – это 
потенциально успешные комдиры 
и руководители подразделений 
продаж. Правильно сформирован-
ное и управляемое подразделение 
активных продаж способно не только 
быстрее вывести компанию в ли-
деры, но и существенно увеличить 

прибыль, переломив ситуацию даже 
на депрессивном рынке. И именно 
активные «продажники» способны 
работать с элитой рынка.

Если речь идет о новом, развиваю-
щемся рынке, именно специалисты 
активных продаж «пушат» рынок, 
формируют представление о вашей 
компании, готовя, для вас наступле-
ние эры пассивных продаж. Потому 
правильно сформированное и управ-
ляемое подразделение активных про-
даж уместно, в том числе, для рынков 
автоматизации, экологического 
строительства и «умных» зданий.

Именно специалисты активных 
продаж «драйвят» рынок, развивают 
клиентов, да и не только рынок, но 
и саму компанию. Своей энергией 
и результатами не дают спать «пас-
сивщикам», делятся информацией 
о тенденциях спроса с сервисом и 
производством.

Активные продажи не требуют 
затрат на маркетинг – обязательных 
для пассивных продаж. Активные 
продажи более динамичны и спо-
собны дать результат быстрее, чем 
партнерские продажи.

работа над ошибками
Для начала можно сформировать 

цель. Например, увеличить прибыль 
в 5 раз в течение года – вполне дос-
тойная цель для того, чтобы сформи-
ровать и укрепить подразделение 
активных продаж. Лучше всего, если 
у нас есть не только финансовая цель. 
Общим местом стало отсутствие у 
российских компаний идеологии, 
реальной миссии и, как следствие – 
неденежной мотивации сотрудников.

Стоит понять, почему до сих пор не 
получалось создать подразделение ак-
тивных продаж, адекватное задачам 
и рынку? При этом причины искать 
не в специалистах продаж, а в том, 
на что мы, как руководители, можем 
повлиять. Конечно, можно сменить 
специалистов, но, возможно, более 
эффективными будут затраты в созда-
ние условий для новых специалистов 
в дополнение к тем, кто работает 
сейчас. Возможно, под влиянием из-
менений, изменятся и их подходы и 
результаты. А возможно, им придется 
все же уйти. Но в таком случае их уво-
лит не несправедливый начальник 
(догадайтесь, где в таком случае чаще 
всего «всплывают» специалисты?), а 
они сами. Точнее – невыполненный 
план, низкое, но по реальному резуль-
тату, вознаграждение, либо результа-
ты более успешных коллег.

Чаще всего речь идет о том, что мы 
сами где-то не доработали, а система 
в ходе эксплуатации выявила слабые 
места. Это и человеческие качества: 
наша мотивация (прежде всего), опыт 
и стиль управления, способность стра-
тегически мыслить и снимать неопре-
деленность ситуации, транслируя ее 
в мотивирующие, а не формальные 
описания процессов (приказы, ин-
струкции и т.д.). Недоработки можно 
учесть и в следующей итерации – 
исправить, а еще лучше – развить до 
сильной стороны, понимая причины 
и следствия. Как правило, руково-
дитель ориентирован на лояльность 
сотрудников. Можно спросить самого 
себя, а готов ли я к тому, что специа-
листы активных продаж будут какие 
угодно, но только не те, к которым я 
привык?

«Один из самых эффективных аген-
тов по страхованию жизни, которого 
я когда-либо видел, был прикован 
к инвалидному креслу и не мог 
говорить. Он общался с помощью 
маркера и доски, терпеливо записы-
вая на ней свои вопросы. Я никому 
не пожелал бы участи этого чело-
века. Но единственное доступное 
ему средство – способность задавать 
вопросы – было потрясающим пре-
имуществом в его профессии, и он 
бы первый это подтвердил, потому 
что трудно демонстрировать нужду, 
сидя в инвалидном кресле и неторо-
пливо записывая вопросы маркером 
на доске. (Между прочим, его самый 
эффективный вопрос был таким: 
«Если мы вас потеряем, где будет 
жить ваша семья?»)3.

Иногда сказывается «постсоветский» 
опыт. Когда речь шла о дефиците, 
когда можно было не продавать, тем 
более – активно, а «отпускать». И это 
здорово, что у кого-то из нас этот опыт 
есть, ведь именно активные продажи 
и использование обратной связи для 
совершенствования услуг могут при-
вести к ситуации, когда мы можем 
повторить всем известное: «Марке-
тинг умер!». И добавить: «Наконец-
то!». Конечно умер – мы сами своими 
руками и активными продажами 
сделали его ненужным.

Цель построения системы продаж (и 
активных продаж в частности) может 
быть сформулирована и так: «Свести 
затраты на маркетинг к нулю». Согла-
сен, цель не простая, но меня лично 
она мотивирует. Желаем успехов. 
Будем рады вопросам, мнениям и 
конструктивной критике по адресу: 
v@prirodauspeha.ru.  

9

1 Мэттью диксон, брент адамсон. «Чемпионы продаж», стр. 21 
2 Гэри Чепмен «Пять языков любви. Версия для тех,  
кто не состоит в браке», стр. 181 
3 джим Кэмп. «Сначала скажите нет», стр. 39

на заметку рукоВодителю
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События

В конце 2013 года, после полугодового перерыва, 
была возобновлена работа инициативной группы 
российского KNX-клуба.

В 2012 году был организован «KNX-USER Club Russia, 
CIS and Baltic», который объединяет профессионалов, 
работающих с технологией KNX. Это некоммерческая 
общественная организация на российском рынке KNX 
и автоматизации зданий. Клуб предоставляет своим 
членам площадку для общения и обмена практическим 
опытом инсталляций систем автоматизации жилого 
пространства с использованием оборудования, работаю-
щего на платформе KNX.

Клуб осуществляет коммуникацию с национальными 
KNX-ассоциациями России и Балтии для достижения мак-
симального синергетического эффекта от деятельности с 
целью развития рынка автоматизации и технологии KNX.

В инициативную группу клуба входят исполнительные 
директора российский Ассоциации KNX и Ассоциации 
KNX стран Балтии – Андрей Головин и Андрей Шмаков.

В настоящее время ведется активная работа по ре-
конструкции сайта Клуба. На сайте будут реализованы 
различные сервисы для онлайн-общения российских 
инсталляторов. Наиболее интересным из них, вероятнее 
всего, будет «Конструктор решений». Он будет пред-
ставлять собой онлайн-сервис обсуждения и создания 
типовых функциональных решений на оборудовании 
стандарта KNX, из которых, впоследствии, KNX-инстал-
лятор сможет, как в конструкторе, набирать решения для 
применения в своем проекте. В реальной практике инже-
неры часто сталкиваются со сложностями в реализации 
нетиповых функций (например, телеметрия большого 
числа квартир в жилом комплексе, управление различ-
ным климатическим оборудованием и т.п.). Для бизнеса 
инсталлятора будут значительно снижены риски, если он 
сможет многие решения выбирать из имеющихся в бан-
ке на сайте (причем они будут сопровождаться коммен-
тариями инженеров, имеющих опыт их практической 
инсталляции и пуско-наладки). 

Наполнять банк типовых решений планируется сила-
ми технических отделов производителей оборудования, 
а также силами инсталляторов, добровольно разме-
щающих примеры реально реализованных проектов. 
Модерация проектов перед помещением в банк будет 
производиться группой модераторов-волонтеров из чи-
сла опытных российских KNX-инсталляторов, а последу-
ющее обсуждение и комментирование – всеми членами 
«KNX-USER Club Russia, CIS and Baltic».

Возможно, немного менее интересным, но не менее 
полезным, для KNX-инсталляторов будет сервис техни-
ческой поддержки на сайте. Консультировать и оказы-
вать поддержку будут сотрудники технических отделов 
производителей оборудования, а поскольку общаться на 
одной площадке будут инженеры техподдержки разных 
производителей, то рекомендации будут более качест-

венными (особенно в области совместной работы в рам-
ках одной инсталляции KNX-оборудования от разных 
производителей).

Проблема получения оперативных и качественных 
технических консультаций особенно остро стоит перед 
инсталляторами KNX в регионах России. Поэтому сервис 
«Техническая поддержка» на сайте Клуба будет им 
крайне полезен и убережет от ошибок, приводящих к 
сложностям при сдаче объектов. 

Весь комплекс онлайн-сервисов, реализуемых на сайте 
сообщества «KNX-USER Club Russia, CIS and Baltic», на-
правлен на повышение предсказуемости и стабильности 
бизнеса инсталляторов, а также на улучшение имиджа 
технологии KNX среди заказчиков «Интеллектуальных 
зданий» в России и странах бывшего СНГ.

Адрес сайта «KNX-USER Club Russia, CIS and Baltic»: 
http://knx-club.ru.
В настоящее время, пока сайт обновляется, площадкой 

для общения членов Клуба является группа в «Facebook», 
по адресу: https://www.facebook.com/groups/knx.user.
club.russiа.  

KnX-пользователи всех стран, 
объединяйтесь!

                      (926) 203-31-50
E-mail: golovina@bacnet.ru



оборудование, технологии

инженерные системы зданий
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Инженерные системы зданий

больше 
ИСкУССтвеННОгО  
ИНтеллекта  
за Счет переСечеНИя  
СтаНдартОв

Автоматизация зданий должна соответствовать все более строгим требованиям, как и все больше 
и больше различного оборудования должно быть интегрировано в общую интеллектуальную 
систему управления. Все необходимые технологии уже существуют. Реальная проблема 
сегодня заключается в том, чтобы объединить частные решения, предлагаемые множеством 
производителей, и различные стандарты. Таким образом, путь к «искусственному интеллекту» 
проще проложить на основе открытого стандарта.

И дея автоматизации зданий заключается в 
автоматизации контроля различных техноло-
гических процессов. В результате появляются 

решения энергоэффективного управления светом, а 
также затенением (в зависимости от погодных условий) 
или же управление отоплением, вентиляцией и конди-
ционированием воздуха в помещении (в зависимости от 
числа присутствующих в помещении людей). В течение 
долгого времени эти системы  считались разграничен-
ными зонами, для управления которых были разработа-
ны оптимизированные изолированные решения. Цель 
сегодняшнего дня – сломать эти границы и объединить 
различные аспекты в одну общую «умную» систему. 
Только  объединение различных систем позволяет 
разработчикам в полной мере воспользоваться всеми 
возможностями, необходимыми для повышения ком-
форта, безопасности и энергоэффективности. Целью 
автоматизации является формирование общей интег-
рированной системы, а не просто наличие в здании 
разрозненных решений.

камень преткноВения для аВтоматизации
При интеграции сотни датчиков и объединении 

устройств в комплексную сеть, в игру вступают ряд раз-
личных стандартов автоматизации зданий. В то же вре-
мя, создаваемые сети должны быть как можно проще. 
В настоящее время многие решения ориентированы на 
собственные специальные подходы, основывающиеся на 
использовании той или иной шинной системы, и трудно 
сочетаются с продуктами других производителей. Это 
ограничивает выбор владельцев зданий и планировщи-
ков систем и часто ведет к чрезвычайному усложнению 

общей системы, создавая, тем самым, реальный камень 
преткновения для автоматизации зданий.

интерфейСы ВмеСто изолироВанных решений
Решение заключается в применении открытых интер-

фейсов и спецификаций с низкими барьерами интегра-
ции. Но для этого существующие системы должны быть 
открытыми. Радиотехнология с беспроводным автоном-
ным питанием показывает, как это может работать.

С начала 2012 года беспроводная технология EnOcean 
(с очень низким энергопотреблением и способностью 
получать необходимую энергию из окружающей среды) 
получила статус международного стандарта ISO/IEC 
14543-3-10. Эта технология охватывает стандартизиро-
ванные протоколы физического уровня, канала переда-
чи данных и сетевого протокола. На прикладном уровне 
определяются стандартные профили приложений 
(EnOcean Equipment Profiles, EEPs)  от «EnOcean Alliance». 
Этот гарантирует взаимодействие беспроводного обору-
дования разных производителей друг с другом в единой 
системе.  «EnOcean Alliance» контролирует и постоянно 
дополняет «Generic Profiles», описывающие  эти взаимо-
действия и обеспечивающие  совместимость оборудова-
ния.

открытые Сети
Беспроводная технология с автономным питанием 

особенно хорошо подходит для передачи  информации о 
измерении значений датчиков, состоянии радиовыклю-
чателей и приводов. Дальнейшее слияние сетей про-
исходит на основе других стандартов (например, KNX, 
LON, BACnet) или посредствам использования WLAN. 

Андреас Шнайдер,  директор по маркетингу «EnOcean GmbH»
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технолоГии

Для взаимодействия  различных систем, 
были определены открытые интерфей-
сы, которые позволяют при помощи 
шлюзов или программного обеспече-
ния объединять воедино эти различные 
системы.

В качестве основы для «Middleware» 
(связующее программное обеспечение), 
может служить «EnOcean Link», позволяющий автомати-
чески преобразовывать значения полученных радиоте-
леграмм в данные для дальнейшей обработки.  

динамичеСкая адаптация
Эти открытые сети и подготавливают почву для «Искус-

ственного интеллекта» в автоматизации зданий. Слия-
ние воедино различных технологий позволяет осуществ-
лять непосредственный доступ к данным датчиков 
независимо от ситуации, а также упрощает работу по 
расчетам на основе полученных данных и управлению 
исполняющих элементов. Созданная таким образом сеть 
из датчиков, приводов и котроллеров может, по мере 
необходимости, быть динамично изменена. При этом 
данные о сети могут быть сохранены и обработаны либо 
локально, либо в облачной инфраструктуре, которая 
позволяет использовать эту информацию в других раз-
личных приложениях.

упраВление В заВиСимоСти от Ситуации
Такая система может быть самообучающийся техно-

логией автоматизации, которая может адаптироваться 
к поведению пользователей здания или сотрудников, 

а также принимает во внимание внешние воздействия 
и последние ситуации. Подобные решения включают 
не только данные о погоде и график использования 
помещений, но также, например, число присутству-
ющих в нем людей. В будущем они также будут спо-
собны интерпретировать такие утверждения, как: «это 
слишком тепло или холодно». «Интеллектуальные» 
светодиодные светильники могут общаться друг с 
другом для обеспечения оптимального освещения в 
помещении в зависимости от ситуации. В то же время, 
взаимосвязанные светильники, образующие часть 
беспроводной системы автоматизации здания, могут 
быть интегрированы в различные системы по повыше-
нию энергоэффективности. Например, датчики света, 
работающие на солнечных батареях, будут сообщать 
светильникам о том, что уже достаточно солнечного 

света, чтобы устранить в помещении необходимость в 
искусственном освещении.

СбаланСироВанная аВтоматизация
После успешной интеграции отдельных составляющих 

автоматизации зданий в «интеллектуальную систему», 
создается сбалансированная ситуация между достигну-
тым комфортом пользователей и энергосбережением. 
Такие организации, как «EnOcean Allinace», создают 
платформы, позволяющие производителям объединять 
свои решения, построенные на разных стандартах. 
Такой подход приносит пользу владельцам зданий, 
проектировщикам и интеграторам, которые при выборе 
технологии автоматизации зданий больше не привяза-
ны к конкретному стандарту, и могут гибко, и, что очень 
важно, экономически эффективно реализовывать свои 
проекты. 

Поиск наилучшего стандарта в реальности ведет к 
поиску подходящих связующих интерфейсов между 
существующими технологиями.  

Источник: 
«perpetuum 1/14, «EnOcean GmbH»,

www.enocean.de

Связующее программное обеспечение  
«Enocean link» преобразует все беспроводные 

телеграммы, полученные через шлюз,  
и немедленное пересылает эти данные  

для дальнейшей обработки в системе 
автоматизации здания.
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В протоколе BACnet каждому 
физическому параметру (или 
логической переменной) 

сопоставляется, так называемый, 
«объект», содержащий собственно ве-
личину параметра или переменной, 
используемые единицы измерения, 
признак достоверности значения, а 
также разнообразную служебную 
информацию: название, описание, 
уникальный идентификатор вели-
чины и прочее.

Кроме базовых функций доступа к 
данным, в протоколе с самого начала 
были стандартизированы меха-
низмы для генерации и рассылки 
предупреждений («alarms»), сооб-
щения о происшествиях («events») 
и уведомлений об авариях («fault 
notifications»). В последней версии 
стандарта BACnet-2012 их описание 
значительно улучшено. Над улуч-
шениями трудилась специальная 
рабочая группа в течение несколь-

ких лет. Как всегда, комитет очень 
внимательно отнесся к проблеме 
совместимости со старыми версия-
ми протокола, и все добавления и из-
менения сделаны так, чтобы старые 
устройства продолжали бы соот-
ветствовать стандарту, даже в новой 
редакции. Cтарые устройства могут 
не поддерживать новые функции и 
механизмы.

В терминологии BACnet «преду-
преждения» («alarms») – это частный 
случай «происшествий» («events»). 
Предупреждения адресованы обслу-
живающему персоналу и обычно 
требуют вмешательства оператора, 
в частности, подтверждения, что 
оператор получил предупреждение 
(«Alarm Acknowledgment»). Сообще-
ния о событиях, напротив, преи-
мущественно предназначены для 
взаимодействия между различными 
приборами.

Предупреждения и сообщения 
об ошибках (авариях) в протоколе 
BACnet связаны с объектами. Объ-
ект, поддерживающий генерацию 
предупреждений или сообщений об 
аварии, называется «объектом, поро-
ждающим события» («event-initiating 
objects»). Приборы, содержащие 
такие объекты, называются «серве-
рами, посылающими уведомления» 
(«notification servers»). Приборы и 
рабочие станции, принимающие 
и обрабатывающие уведомле-

ния, называются «получателями» 
(«notification-clients»).

Если объект порождает события, 
то среди служебных данных в этом 
объекте должны быть представлены 
величины, определяющие правила 
порождения предупреждений и 
сообщений, либо в приборе дол-
жен быть дополнительные объект, 
содержащий эти величины. Таким 
образом, по протоколу BACnet, эти 
правила становятся доступными 
для других устройств и рабочих 
станций, в том числе, и для оборудо-
вания сторонних производителей. 
Если устройство позволяет изме-
нять эти параметры стандартными 
методами, то оборудование сторон-
них производителей также может 
использоваться и для конфигуриро-
вания.

В частности, для записи по сети 
должны быть доступны парамет-
ры, позволяющие индивидуально 
выключать механизмы сообщения 
об авариях и о других событиях. 
Это позволяет гибко настраивать 

протокол bAcnet: 
СООбщеНИя Об аварИях И предУпреждеНИя
(Alarms and Events in bAcnet)
Протокол BACnet является американским и международным стандартом, и по праву считается 
одним из самых распространенных стандартов в области автоматизации инженерных систем зданий. 
Этот протокол отличается разнообразием возможных технологий передачи данных: от EIA-485 
до Интернета. Но главное достоинство протокола – специальные разработки для автоматизации 
инженерных систем зданий. В первую очередь, это касается систем отопления, вентиляции и 
кондиционирования. В BACnet также реализованы новые возможности управления освещением 
и контролем доступа. В ближайшем будущем будут добавлены механизмы специфические для 
управления лифтами.

Компания «Симетрикс»
разрабатывает средства
наладки сетей BACnet,
маршрутизаторы MS/TP,
BACnet OPC Server
и другое оборудование.

александр андреев, 
глава представительства компании 
«Cimetrics Inc» в России.
Участвует в разработке стандарта BACnet  
с 2001 года. Проводит мастерклассы  
по BACnet. Принимал участие в разработке 
анализатора пакетов, маршрутизаторов, 
BACnet OPC Server и других продуктов.
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генерацию уведомлений и, напри-
мер, «выключать» объекты, которые 
не подключены к физическим 
датчикам, и, тем самым, постоянно 
находятся в состоянии «авария».

В стардарте BACnet уведомления 
об изменении значения («COV 
reporting») рассматривается, как 
частный случай посылки предупре-
ждений. С практической точки зре-
ния это не удобно, так как этот меха-
низм, на самом деле, является более 
эффективной альтернативой опросу 
значений. Вместо того, чтобы посто-
янно опрашивать значения, рабочая 
станция, или SCADA, подписывается 
на уведомления об изменениях 
интересующих ее величин. Обычно 
это происходит «автоматически» и 
не отображается, как «события» или 
«предупреждения». Поэтому мы не 
будем здесь рассматривать уведом-
ления об изменении значения.

События, о которых рассылаются 
уведомления, бывают трех видов: 
«внутренние» события («Intrinsic 
reporting»), алгоритмически обна-

руженные события («Algorithmic 
reporting») и произвольные преду-
преждения («Alerts»).

Факт возникновения «внутренних» 
событий определяется на основании 
параметров, находящихся в самом 
объекте, в котором это событие 
возникает. С другой стороны, пара-
метры для «алгоритмически обна-
руживаемых» событий хранятся в 
специальном объекте, назваемом 
«Event Enrollment Object». Объект 
«Event Enrollment» позволяет исполь-
зовать более сложные алгоритмы 
для обнаружения событий, чем 
механизм «внутренних» событий. 
Наконец, произвольные предупреж-
дения, стандартизованные только в 
2012 году, позволяют производите-
лям посылать предупреждения на 
основании алгоритмов и парамет-
ров, вообще не представленных на 
сети.

Уведомления о событиях рассы-
лаются порождающим объектом 
одному или нескольким получате-
лям. Обычно получателем является 

какой-либо «процесс», исполняю-
щийся внутри прибора или рабо-
чей станции диспетчера. Такой 
«процесс» обычно либо добавляет 
запись в журнал событий, либо 
уведомляет о событии оператора. 
Протокол BACnet предоставляет 
гибкие механизмы для настройки 
рассылки уведомлений. Благодаря 
стандартизации специального типа 
объекта для пересылки уведомле-
ний («Notification Forwarder object»), 
теперь даже самые слабые устрой-
ства могут рассылать уведомления 
любому количеству получателей.

Предупреждения, которые тре-
буют вмешательства оператора, 
обычно необходимо «подтвердить»: 
сообщить системе автоматизации, 
что оператор получил уведомле-
ние. Поэтому предупреждение 
может находиться в одном из двух 
состояний: «подтвержденное» или 
«неподтвержденное». Если одно и то 
же предупреждение могут получить 
разные операторы, то считается, 
что подтвердить получение может 
любой оператор, и одного под-
тверждения достаточно. Поэтому 
подтверждение, посланное любым 
оператором, рассылается по всему 
списку получателей оригинального 
предупреждения. Рабочая станция в 
диспетчерской покажет неподтвер-
жденное предупреждение красным 
цветом, а как только получение этого 
предупреждения будет подтвержде-
но любым оператором, цвет изме-
нится на нейтральный.

Кроме рассылки уведомлений 
о событиях в режиме реального 
времени, стандарт предусматри-
вает сервис «GetEventInformation», 
который позволяет опросить прибор 
и получить список всех активных в 
настоящее время событий и связан-
ных с ними данных, в том числе при-
знак подтвержденности. Этот сервис 
предлагается использовать, чтобы 
получить список активных событий 
в случае, например, когда рабочая 
станция перезагрузилась, или когда 
некоторое время отсутствовала связь 
с приборами.

Таким образом, в стандарте BACnet 
реализоано гибкое и эффективное 
управление генерацией и рассылкой 
уведомлений и предупреждений. 
Главное достоинство – это полная 
стандартность механизмов и воз-
можность использоват оборудование 
разных производителей в одном 
проекте.  

Схема генерации и распространения уведомлений и предупреждений в BACnet
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Н а базе проекта комплексной 
диспетчеризации инженер-
ных систем для спортивного 

сооружения Региональный футболь-
ный центр «Заря» (г. Новосибирск) 
компанией «ЭйТиПи Групп» была 
реализована система автоматизации 
и диспетчеризации инженерных 
систем.

За основу взято оборудование 
компании «Johnson Controls»: 
котроллеры, датчики, приводы и 
SCADA-система. Основными прото-
колами системы диспетчеризации 
были выбраны: N2Open, ModBus (для 
приточных систем вентиляции), 
BACnet (для систем кондициониро-
вания «DAIKIN»). Для сбора инфор-
мации, поступающей со счетчиков 
горячей и холодной воды, предус-
мотрена установка GSM-модема. На 
компьютере диспетчера установлено 
программное обеспечение: M3i, 
EDE OPC-сервер фирмы «Johnson 
Controls», «MasterOPC Universal 
Modbus Server» от «ИнСат».   

аВтоматизация индиВидуальноГо 
теплоВоГо пункта (итп)

Система автоматического управ-
ления индивидуальным тепловым 
пунктом реализована на базе щита 
с контроллерами «Johnson Controls». 
Данная система обеспечивает:
• автоматическое регулирование 
расхода теплоносителя на отопле-
ние и ГВС с помощью регулятора, 
реализованного на базе контролле-
ра. Регулирование подачи теплоно-
сителя происходит в зависимости от 
изменения температуры наружного 
воздуха (по тепловому графику), в 
системе ГВС – в зависимости от тем-
пературы горячей воды;
• циркуляцию теплоносителя в сис-
теме ГВС и защиту циркуляционных 
насосов от «сухого хода», автоматиче-
ское включение резервного насоса в 

случае аварии основного и переклю-
чение насосов по времени наработ-
ки;
• контроль температуры и давления 
теплоносителя в системах отопле-
ния, ГВС.

аВтоматизация Вытяжных СиСтем 
Вентиляции

Система автоматического управле-
ния вытяжными вентиляционными 
системами реализована на базе 
контроллеров с модулями расши-
рения, монтируемыми в щитах 
управления. Система обеспечивает 
выполнение следующих функций 
и задач: автоматическое и местное 
управление, контроль состояния 
(работа/авария), выключение по 
сигналу «пожар», работа по распи-
санию.

аВтоматизация  
оГнезадержиВающих клапаноВ  
и клапаноВ дымоудаления

Системы сигнализации состояния 
огнезадерживающих и противопо-
жарных клапанов и их управление 

реализованы посредством релей-
ных цепей и модулей российской 
фирмы «Болид», а контроллеры 
«Johnson Controls» использованы 
как дополнительные, а также для 
визуализации процессов в диспет-
черской.

При срабатывании систем пожар-
ной сигнализации предусмотрено 
автоматическое закрытие огнезадер-
живающих клапанов типа КП-Ф1 с 
электроприводом «Belimo», установ-
ленных на воздуховодах приточных 
и вытяжных систем.

Предусмотрено местное и дистан-
ционное управление клапанами. 
Кнопки дистанционного закрытия 
клапанов размещены на щитах, уста-
новленных в помещениях охраны 
и на щите в помещении пожарного 
поста.

клапаны протиВодымные (фрамуГи)
Проектом предусмотрено управ-

ление фрамугами фирмы «GEZE» 
и сигнализация их состояния. Для 
данных целей рядом с каждым цент-
ральным блоком «GEZE» предусмо-

футбольный центр в Сибири
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трена установка щитов управления 
фрамугами со свободно программи-
руемыми контроллерами.

Центральные блоки управления от 
компании «GEZE» выдают следую-
щую информацию:
• Тревога;
• Отказ;
• Окно открыто.

Управление происходит за счет па-
раллельного подключения клавиши 
проветривания «GEZE» и сигналов 
управления со щитов.

аВтоматизация электроСнабжения: 
ВВодно-раСпределительные 
уСтройСтВа и комплектные  
транСформаторные подСтанции 
(Вру и ктп)

Для обеспечения полного контроля 
над инженерными системами зда-
ния предусмотрена автоматизация 
систем электроснабжения. Проис-
ходит сбор сигналов с ВРУ и КТП в 
следующем объеме:
• сигнализация состояния вводных 
аппаратов;
• сигнализация состояния АВР (авто-
матический ввод резерва);
• сигнализация состояния шинопро-
водов.

контроль температуры Воздуха  
В СерВерных

В помещениях серверных, в За-
падной и Восточной пристройках, 
а также под Северной трибуной 
Центрального блока предусмотрен 
контроль температуры воздуха. Дат-
чики температуры и контроллеры 
от «Johnson Controls» установлены в 
помещениях серверных. При под-
нятии температуры воздуха выше 
нормы (что означает аварийное 
отключение кондиционеров) вклю-
чается аварийный световой сигнал в 
диспетчерской.

упраВление режимами оСВещения
С помощью щитов управления 

обеспечивается управление следую-
щими режимами освещения в залах 
для большого и мини-футбола: 
тренировка, соревнование без ТV, со-

ревнование с ТV, аварийное ТV-веща-
ние, дежурное освещение, эвакуаци-
онное освещение трибун.

Включение режимов освещения 
предусмотрено в следующих вари-
антах:
• ручное (со щитов управления);
• местное (из аппаратных);
• дистанционное (из диспетчерской).

Также предусмотрен сбор инфор-
мации о состоянии автоматических 
выключателей в щитах и сбор ин-
формации о состоянии контакторов 
в данных щитах.

аВтоматизация рециркуляционной 
СиСтемы

Рециркуляционная система вен-
тиляции обслуживает технический 
коридор подтрибунного пространст-
ва Северной трибуны. С помощью 
датчика температуры, контроллера 
«Johnson Controls», исполнитель-
ных механизмов на наружном и 
рециркуляционном воздуховодах 
осуществляется пропорциональное 
регулирование температуры воздуха 
в коридоре. Комбинированный щит 
управления с аппаратурой защиты 
и управления размещается рядом с 
системой.

  
аВтоматизация приточных СиСтем

Для комплексного регулирования 
и управления приточными систе-
мами предусматривается примене-
ние систем автоматизации «BASIC 
Climatik Control» фирмы «A-Clima». 
Каждая система автоматизации со-
стоит из щита управления, датчиков 
и исполнительных механизмов. В 
корпусе щита управления находятся 
управляющие и защитные компо-
ненты силовой части и электронная 
схема автоматики. Щиты управ-
ления размещены в вентиляцион-
ных камерах в непосредственной 
близости от приточных систем.   
Диспетчеризация приточных систем 
вентиляции обеспечивается за счет 
подключения штатной автоматики 
приточных систем производства 
фирмы «А-Clima» по протоколу 
ModBus.

аВтоматизация работы пожарных 
наСоСоВ

В противопожарной насосной, рас-
положенной в Центральном блоке, 
установлено два пожарных насоса и 
две электрофицированные задвиж-
ки в водомерном узле.

Для управления насосами и за-
движками, работающими в составе 
системы автоматического пожароту-
шения, применяется оборудование 
компании «ADL».

Шкаф управления насосами 
предусматривает два режима 
работы: ручной (местный) и авто-
матический. В ручном режиме пуск 
насосов осуществляется кнопкой 
со шкафа; в автоматическом режи-
ме – кнопками, расположенными 
в пожарных шкафах Западной и 
Восточной пристроек, а также Цент-
рального блока.

Задвижки в водомерном узле  
(в количестве 2-х штук) работают в 
местном и дистанционном режимах. 
При поступлении сигнала «Пожар» 
задвижки открываются, сигнал об 
открытии задвижек поступает в схе-
му управления насосами, разрешая 
автоматический пуск насосов. Насосы 
в автоматическом режиме работают 
по схеме «рабочий–резервный»: 
в случае неисправности рабочего 
насоса автоматически включается 
резервный насос и сигнал «Авария». 
Предусмотрена защита насосов от 
«сухого хода».

 
диСпетчеризация

Информация о состоянии всех 
систем сводится в централизован-
ный диспетчерский пункт. Передача 
информации осуществляется по 
следующим протоколам:
• N2Open – ИТП, вытяжные системы, 
состояние колодцев, дренажа, ВРУ, 
КТП, режимы освещения залов, 
контроль температуры воздуха в 
серверных и управление системой 
рециркуляции;
• ModBus – приточные системы  
«A-Clima»;
• BACnet – системы кондициониро-
вания «DAIKIN».

Для сбора информации со счетчиков 
горячей и холодной воды была преду-
смотрена установка GSM-модема.

В ходе работы над проектом и его 
реализации были выполнены все 
поставленные задачи по автоматиза-
ции и диспетчеризации инженерных 
систем объекта. На объекте была мак-
симально воплощена идея удобст ва и 
простоты эксплуатации.  
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Э нергосбережение – в букваль-
ном смысле – двигатель совре-
менного сельского хозяйства, 

где оно направлено, в первую оче-
редь, на повышение экономической 
отдачи от затрачиваемых ресурсов3. 
Иными словами, цель, в данном слу-
чае, заключается не в минимизации 
затрат тепловой или электрической 
энергии за счет сокращения про-
изводства, а в уменьшении объема 
ресурсов, необходимых для выпуска 
единицы сельскохозяйственной 
продукции.

Нужно отметить, что ресурсосбере-
жение определяется также законода-
тельными нормами и инициативами 
государства. Так, внедрение новых 
технологий в сельскохозяйственной 
отрасли форсируется национальным 
проектом «Развитие аграрно-произ-
водственного комплекса», принятым 
еще в 2006 году4. А с 2010 года движе-
ние в этом направлении определя-
ется государственной программой 
«Энергосбережение и повышение 
энергетической эффективности», 
распространяющейся на все отрасли 
экономики.

Что касается рыночных мотивов, 
то постоянный рост цен на энер-
гетические ресурсы приводит к 
повышению себестоимости сельско-
хозяйственной продукции. И после 
вступления России в ВТО это делает 
отечественного производителя ме-
нее конкурентоспособным на фоне 
зарубежных поставщиков5. Причем 
стечение обстоятельств на рынке не 
всегда подразумевает равноценную 

замену отечественной продукции за-
возимыми аналогами. Как ситуация 
может обернуться, сейчас хорошо 
видно на примере производства 
молока. За последние годы пробле-
мы в российской молочной отрасли 
привели к росту импорта пальмо-
вого масла, используемого в качест-
ве заменителя молочного жира в 
продуктах питания6. По мнению де-
путата Самарской губернской Думы 
Николая Сомова, если в ближайшее 
время не повлиять на ситуацию, им-
порт дешевого заменителя оконча-
тельно уронит спрос на отечествен-
ное молоко, соответственно, многие 
производства вынуждены будут 
закрыться. А проиграет, в первую 
очередь, потребитель, который не 
сможет найти в магазинах молочной 
продукции без растительных жиров. 
Особую тревогу вызывает растущий 
объем продукции, при производстве 
которой используется пальмовое 
масло, мягко говоря, не полезное для 
здоровья потребителя.

Если говорить о небольших (семей-
ных) фермах, то основой сберегаю-
щих мероприятий является эко-
номия тепла, в частности, топлива 
для котельных и электро энергии. 
Безусловно, значимую долю рас-
ходов подобного предприятия 
также составляют горюче-смазоч-
ные материалы, но их экономия, в 
конечном счете, упирается либо в 
особенности используемых техноло-
гий, либо в необходимость замены 
парка эксплуатируемой техники. 
Промежуточные меры здесь сводят-

ся к надлежащему обслуживанию 
агрегатов, о котором среднестати-
стический фермер и так имеет хотя 
бы общие представления. Электро- и 
теплоснабжение позволяют сущест-
венно оптимизировать затраты без 
остановки производства и полно-
го перевооружения фермы, что 
особенно актуально в таких сферах, 
как животноводство и растениевод-
ство в закрытом грунте (тепличные 
комплексы).

Животноводческие фермы, осо-
бенно в холодное время года, испы-
тывают повышенную потребность 
в горячей воде, как для кормления 
животных, так и для проведения 
необходимых санитарно-гигиени-
ческих процедур. Также необходи-
мо поддержание определенного 
климата в ряде специализированных 
помещений, к примеру, в местах 
содержания молодняка. Некоторые 
требования предъявляются и к месту 
размещения основного стада, особен-
но зимой. Хотя потребность в тепле 
здесь существенно ниже, она есть.

Тепличные комплексы нуждаются 
в формировании постоянных клима-
тических условий, вне зависимости 
от времени года, а также в подготов-
ке воды определенной температуры 
для полива. Зимой это означает 
постоянный расход энергии на 
отопление и подогрев, а летом – на 
кондиционирование и охлаждение.

Подобные сельскохозяйственные 
производства часто расположе-
ны довольно далеко от основных 
коммуникаций. Это значит, что они 

ферма XXI века
Сельское хозяйство в России является традиционно дотационной отраслью, и почти 25 лет 
постсоветского периода ничего здесь не изменили. Так, в 2013 году, Минсельхоз РФ признал 
непригодными для использования ¾ территории сельскохозяйственных угодий страны1.  
В 2014 году правительство объявило о намерении направить на поддержку аграрного сектора 
100 млрд. рублей2. В этих условиях энергосбережение становится одним из ключевых факторов 
развития всей российской сельскохозяйственной отрасли. Даже небольшие фермерские хозяйства 
могут использовать энергию, получаемую из возобновляемых источников, и, тем самым, повысить 
свою рентабельность.

1 http://rbcdaily.ru/market/562949986440093
2 http://top.rbc.ru/economics/05/04/2014/915922.shtml
3 http://www.rae.ru/forum2012/13/560

4http://www.rae.ru/forum2012/13/560
5http://cyberleninka.ru/article/n/organizatsionno-ekonomicheskie-osnovy-energosberezheniya-v-selskom-hozyaystve
6http://www.vninform.ru/281412/article/nikolaj-somov-v-zhivotnovodstve-ostalis-tolko-te-kto-ne-ishet-legkih-putej.html
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испытывают сложности с подклю-
чением к магистральным линиям 
теплоснабжения или газа. Иными 
словами, для нужд отопления и под-
готовки горячей воды им приходит-
ся строить собственные котельные, в 
качестве первичного теплоносителя 
использующие дрова, дизельное топ-
ливо и другие довольно дорогостоя-
щие виды горючего, что, в конечном 
итоге, отражается на себестоимости 
производимой продукции. Наиболее 
доступным средством повышения 
энергоэффективности подобных 
предприятий является частичный 
переход на использование таких во-
зобновляемых источников энергии, 
как солнце и почва7.

низкопотенциальное тепло
Извлечь «бесплатное тепло» окру-

жающей среды позволяют тепловые 
насосы. «Для оснащения аграрно-жи-
вотноводческих объектов подойдут 
агрегаты любой конструкции: воз-
душные или рассольно-водяные. К 
примеру, если на некоторых фермах 
имеются подвалы-хранилища для 
овощей, то воздушный тепловой на-
сос, охлаждая хранилище, способен 
одновременно нагревать теплоно-
ситель для отопления или воду для 
горячего водоснабжения объектов. 
Аналогично можно использовать 
отработанный теплый воздух жилых 
и административных помещений 

или теплую воду, сбрасываемую 
предприятием (речь идет о техно-
логической воде, применяемой для 
охлаждения в рамках используемых 
производственных процессов)», – го-
ворит Андрей Осипов, руководитель 
направления «Тепловые насосы» 
компании «Данфосс», ведущего 
мирового производителя энергосбе-
регающего оборудования.

Особенно эффективно применение 
тепловых насосов в животноводчес-
ких хозяйствах, где уже организова-
на переработка навоза (к примеру, 
с помощью бактерий), поскольку 
в этом случае резервуар с сырьем 
может быть использован как свое-
образный аккумулятор тепла8.

Расчеты окупаемости решения 
для частных домов показывают, что 
установка теплового насоса выгод-
на, если речь идет о длительной 
эксплуатации (сроки до 50 лет) в тех 
районах, где невозможно обеспечить 
отопление за счет магистрального 
газа или подключение к магистрали 
стоит дороже 500 тысяч рублей. Там, 
где сравнительно недорого можно 
заготовить на зиму дрова, отопление 
за счет твердого топлива зачастую 
оказывается выгоднее в денежном 
выражении, но менее практично с 
точки зрения эксплуатации: в дровя-
ные или угольные котлы необходи-
мо постоянно подбрасывать топливо. 
Это справедливо и для небольших 

ферм. Только здесь «удобство» 
вполне можно оценить финансово: 
человеко-часы, высвобожденные за 
счет автоматизации отопления (от-
сутствия необходимости постоянно 
присутствовать в котельной), фермер 
направит на нужды основного про-
изводства. Кроме того, в сельском 
хозяйстве допустимо использовать 
даже те источники геотермальной 
энергии, которые не обладают 
достаточным потенциалом для 
отопления дома (как было отмечено 
выше, для некоторых помещений не 
нужна высокая температура даже 
зимой)9. Это, наряду с возможностью 
внедрения более дешевых решений, 
способствует быстрой окупаемости 
теплового насоса.

Обычно сельскохозяйственные 
(в частности, животноводческие) 
предприятия занимают довольно 
большие площади, позволяющие сво-
бодно разместить горизонтальные 
контуры теплового насоса. Такие 
решения, по сравнению с другими 
схемами, не требуют значительных 
первоначальных затрат и могут 
показать себя очень эффективно, тем 
более, что часть объектов на ферме не 

краткая информация
Возобновляемые источники энергии откры-

вают перед сельским хозяйством возможность 
оптимизировать свои операционные расходы, 
снизив в себестоимости продукции долю 
энергоресурсов. В эпоху экономической неста-
бильности и постоянно растущих цен на энерго-
ресурсы это может стать хорошим конкурентным 
преимуществом.

7 http://energo.csti.k46.ru/energokursk/selhoz.shtml
8 http://derevnyaonline.ru/community/16/1033
9 http://alternergy.ru/stati/geotermalnaja-yenergija/ispolzovanie-geotermalnoi-yenergii-v-sel.html
10 http://elib.altstu.ru/elib/books/Files/pv2011_02_2/pdf/175shepovalova.pdf
11 http://elib.altstu.ru/elib/books/Files/pv2011_02_2/pdf/175shepovalova.pdf
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нуждается в поддержании той же 
температуры, что индивидуальные 
или многоквартирные дома. Напри-
мер, в помещении для содержания 
скота или птицы можно установить 
тепловой насос сравнительно не-
большой мощности, совместив его с 
теплыми гидравлическими полами. 
Такой вариант обогрева оптимален 
для разведения молодняка.

Важно также отметить, что тепло-
вые насосы могут удовлетворить 
потребности фермы не только в ото-
плении и подготовке горячей воды, 
но и в кондиционировании в летний 
период. Это необходимо, например, 
для повышения среднегодовой уро-
жайности в теплицах.

энерГия Солнца
Преобразование солнечного света 

в электричество на текущий момент 
– одна из самых активно развива-
ющихся отраслей альтернативной 
энергетики в мире. По оценкам 
Ольги Шеповаловой – к.т.н., заведую-
щей лабораторией энергообеспече-
ния сельских зданий, крестьянских 
и фермерских хозяйств ГНУ ВИЭСХ 
Россельхозакадемии – к 2030 году 
объем производства солнечной 
энергии в мире должен вырасти в 
60 раз (относительно уровня 2004 
года), а выработка тепла на солнеч-
ных тепловых установках – в 10 раз. 
«Аграрный сектор обладает наиболь-
шим потенциалом для раскрытия 
преимуществ возобновляемых 
источников энергии при одновре-
менном решении наиболее острых 
проблем сельского энергоснабже-
ния», – отмечает специалист10.

Использование энергии солнца 
позволяет застраховаться от типич-
ных для российского села перебоев в 
электроснабжении, которые вполне 
могут привести к невосстановимым 
убыткам (поломке оборудования 
и т.п.). Особенно такие источники 
актуальны в труднодоступных 
регионах (районах Крайнего Се-
вера, Дальнего Востока и Сибири), 
где из-за сложностей с доставкой 
топлива стоимость электроэнергии 
многократно превышает тарифы в 
Центральном федеральном округе11. 
Кроме того, солнечная электростан-
ция позволяет сгладить пиковые 
нагрузки на энергосистему, отдавая 
мощность именно в тот момент, 
когда это необходимо.

«В европейских странах отрасль 
сельского хозяйства широко при-
меняет солнечные батареи, в том 
числе – фермерские предприятия 
устанавливают панели на крыши 
своих построек. Дополнительным 
мотивом является возможность ис-
пользовать большие площади крыш 
сельскохозяйственных построек под 
солнечные электростанции. Выраба-
тываемая ими электроэнергия про-
дается электросбытовым компаниям, 
что позволяет получать существен-
ный дополнительный заработок. К 
сожалению, в России на сегодняш-
ний день подобного механизма нет, 
поэтому экономически это не столь 
выгодно, как в Европе. Но решение 
будет окупаться в том случае, если 
подключение к электрическим сетям 
в месте расположения фермы очень 
дорогое (или просто отсутствует) или 
снабжающая организация техничес-
ки не может предоставить требуемую 
мощность. Иными словами, у нас 
солнечная энергетика решает проб-
лему автономного электроснабже-
ния», – комментирует Павел Федотов, 
менеджер по работе с ключевыми 
клиентами отдела силовой электро-
ники компании «Данфосс».

что будет дальше?
Сельское хозяйство – отрасль до-

вольно консервативная. Большинст-
во предпринимателей предпочита-
ют не экспериментировать с новыми 
технологиями, пока их не опробуют 
соседи. Тем более что продление 
сроков эксплуатации старой техни-
ки и невысокие денежные запросы 
на селе позволяют еще пока удер-
жать уровень цен на продукцию на 
конкурентоспособном уровне, даже 
несмотря на вступление России в 
ВТО и прогнозируемые изменения 
на рынке. Так нужно ли спешить с 
энергоэффективностью?

Пока наша страна только догоняет 
мировые нормы по затратам энергии 
невозобновляемых источников на 
производство продуктов питания, 
фермерское хозяйство развитых стран 
идет дальше, стараясь полностью ос-
вободиться от власти тарифов на иско-
паемые ресурсы, а значит – решить 
свои проблемы с ценами и объемами 
производства.

Как было отмечено в докладе 
Продовольственной и сельскохозяй-
ственной организации ООН (FAO): 
«Существует обоснованный повод 
для беспокойства, что текущая 
зависимость продовольственного 
сектора от органического топлива 
может ограничить способность 
сектора удовлетворить мировой 
спрос на продовольствие. Основная 
задача состоит в разделении цен на 
продовольствие от волатильных 
и растущих цен на органическое 
топливо. Использование местных 
возобновляемых энергетических 
ресурсов по всей производственной 
цепи поможет улучшить доступ 
к энергии, диверсифицировать 
доходы фермеров и перерабатыва-
ющей индустрии, минимизировать 
продовольственные отходы, сни-
зить зависимость от органического 
топлива и выбросы парниковых 
газов и помочь достигнуть целей 
устойчивого развития. Там, где есть 
хорошие солнечные, ветряные, 
водные и геотермальные ресурсы и 
энергия биомассы, они могут быть 
использованы в качестве альтернати-
вы органическому топливу в фер-
мерском хозяйстве и аквакультуре. 
Они также применимы в хранении 
и обработке»12. Для российских агра-
риев главное – не оказаться в один 
прекрасный момент в аутсайдерах 
мировой индустрии.  

Подготовлено пресс-службой 
компании «Данфосс»12 http://www.fao.org/news/story/ru/item/98334/icode
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Говоря сегодня про открытые про-
токолы для автоматизации зданий, 
стоит отметить бурное развитие стан-
дарта KNX не только за рубежом, но 
и в России. Основной тренд россий-
ского KNX-рынка – это его быст рое 
взросление: масштабы проектов, 
реализованных на KNX, вышли за 
пределы рамок «квартира-коттедж». 
Сегодня на протоколе KNX все чаще 
и чаще реализуются гораздо более 
масштабные проекты: офисные зда-
ния, отели, много квартирные жилые 
дома. Самое приятное в сегодняшней 
ситуации – это то, что проектиров-
щики стали изначально заклады-
вать применение протокола KNX в 
проектах. В первую очередь, на KNX 
возлагаются функции управления ос-
вещением, различными приводами, 
АСКУЭ и функции визуализации.

Стандарт BACnet еще несколько лет 
назад занял определенную нишу на 
рынке – верхний уровень управле-
ния в системах диспетчеризации 
(management level), где чувствует себя 
особенно хорошо. Конкурировать 
ему приходится только тогда, когда в 
тендере появляется оборудование из 
мира промышленной автоматизации.  
В 2013 году Ассоциация «BIG-RU» 
(«BACnet Interest Group Russia») 
завершила перевод текста стандарта 
на русский язык. В настоящее время 
ведется работа по приданию BACnet 
статуса российского национального 
стандарта.

Отдельно хочется отметить набира-
ющее популярность применение про-
токола DALI, который нередко можно 
встретить и в крупных KNX-проектах. 
Данное решение для управления 
системами освещения часто встреча-
ется там, где требуется гибкая система 
управления и ставка сделана на энерго-
сбережение. Например, в проектах, где 

требуется сертификация по «зеленым» 
стандартам.

Беспроводной протокол EnOcean 
привлекает внимание компаний-
системных интеграторов. Среди всех 
существующих беспроводных реше-
ний, EnOcean, несомненно, лидирует. 
Хотя нельзя сказать, что применение 
данного стандарта в России приобрело 
массовый характер.

За последние пару лет стал заметен 
рост спроса на сертификацию зданий 
по «зеленым» стандартам. Причем, не 
всегда речь идет про офисные здания. 
Это могут быть склады класса «А» или 
промышленные объекты. Заказчика-
ми сертификации, в основном, высту-
пают крупные западные компании, 
которые сознательно идут на эти расхо-
ды для рекламных целей. Никакую до-
полнительную стоимость зданию или 
преимущества финансового характера 
«зеленая» сертификация не дает. По-
жалуй, самым популярным в России 
«зеленым» стандартом на сегодня яв-
ляется BREEAM, за ним следует LEED. 
Заказчики чаще отдают предпочтение 
британскому стандарту, потому что по 
нему существенно легче (и дешевле) 
провести сертификацию объекта. В 
2013 году в России была задеклариро-
вана сертификация первого здания по 
стандарта DGNB, но строить планы по 
развитию этого «зеленого» стандарта в 
России пока тяжело.

За последние пару лет серьезно 
трансформировался рынок системных 
интеграторов. Несколько лет назад 
на рынке существовало небольшое 
количество крупных инженерных 
компаний, которые представляли 
собой «костяк» системной интеграции 
для автоматизации зданий в России. 
На всех крупных тендерах компании 
обязательно встречались друг с другом. 
Сейчас появилось много никому ранее 
не известных компаний, которые тоже 
принимают участие и выигрывают 
тендеры, выполняют крупные и техни-
чески сложные проекты.  Я могу объяс-
нить это тем, что рынок автоматизации 
зданий России за последние несколько 
лет насытился квалифицированными 
специалистами. Некоторые из них, 

пройдя обучение и получив опыт, 
ушли с прежней работы и открыли 
свои собственные фирмы или стали 
развивать направление автоматиза-
ции зданий в компаниях смежного 
профиля. 

Интересным также является тот 
факт, что крупные интеграторы из 
сферы IT-технологий сегодня явля-
ются очень заметными фигурами на 
рынке системной интеграции для 
автоматизации зданий. Таких компа-
ний не так много (не больше десяти), 
но проекты с их участием обращают 
на себя пристальное внимание всех 
игроков рынка. Чаще всего это – ЦОДы, 
офисные здания, иногда спортивные 
объекты – то, что компании смогли 
получить благодаря своему основному 
направлению деятельности  (бизнесу в 
сфере информационных технологий). 

Для европейских компаний, кто 
планирует вести бизнес в России, будет 
интересным узнать, что почти во всех 
городах России с населением более  
1 млн. человек стоимость потреблен-
ной электроэнергии превысила сумму 
в 0,1 евро (1 кВт/ч для юридических 
лиц с учетом НДС). Как отмечают сами 
участники рынка: «Теперь экономить 
энергию стало выгодно». Процесс убеж-
дения заказчика инвестировать в энер-
гоэффективные технологии проходит 
гораздо проще. Сроки окупаемости 
инвестиций в экономию энергии стали 
меньше трех лет, что было позитивно 
воспринято рынком и послужило 
толчком к развитию направления 
энергосбережения.  

Зимняя Олимпиада в Сочи, где в 
последние несколько лет наблюдал-
ся пик строительства, прошла. Но 
это совсем не значит, что в России не 
предвидится крупномасштабных 
проектов. Впереди Чемпионат мира 
по футболу 2018 года в России. Он 
пройдет в 11 городах на 12 стадионах. 
Многие стадионы будут построены 
«с нуля», некоторые – реконструиро-
ваны. Нельзя также забывать и про 
объекты инфраструктуры: гостиницы, 
аэропорты, вокзалы. Проектов хватит 
всем! Давайте строить в России разно-
образно, выгодно и много!  

технолоГии

тренды российского рынка 
автОматИзацИИ здаНИй

андрей Головин, 
Генеральный директор 
ООО «ГОЛОВИН Холдинг», 
директор Ассоциации 
«KONNEX» («KNX Russia»)
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Инженерные системы зданий

Сбербанк построил 
в мОСкве ИНтеллектУальНОе здаНИе 

В Москве, на Волгоградском 
проспекте, «Сбербанк России» 
закончил проект реконструк-

ции здания, превратив бывший 
промышленный объект в новый 
современный бизнес-центр класса 
«А» с инновационной инженерной 
инфраструктурой. Общая площадь 
объекта составляет 35600 кв.м. 
Системным интегратором проекта 
выступила российская компания 
«MC Squared».
Основные пожелания заказчика к 
системе автоматизации сводились к 
снижению эксплуатационных издер-
жек за счет полного контроля всех 
инженерных систем здания. Систе-
ма BMS должна была контролиро-
вать также учет потребления всех 
ресурсов (проводить сбор данных 
со счетчиков). Внедрение компью-
терной системы управления дало 
возможность повысить надежность 
работы всех инженерных подсистем 
здания и позволило осуществлять 
мониторинг параметров работы 
всего оборудования.

BMS (Building ManageMent SySteM)
Системе BMS были отведены функ-
ции контроля HVAC-оборудования, 
локального управления освещени-
ем и IAQ в помещениях, контроля 
за протечками воды, контроля за 
дизель-генераторными установка-
ми и источниками бесперебойного 
питания, распределения энергопо-
требления и управления наружным 
освещением. В качестве основного 
оборудования была использована 
система управления компании «Saia-
Burgess».
В распоряжении службы эксплуата-
ции оказалась современная система 
автоматизации с возможностью ви-
зуализации в 3D. Общее число точек 
данных превышает 30000. Система 
обеспечивает возможность подклю-
чения дополнительных клиентов 
системы диспетчеризации с рабочих 
мест сотрудников через веб-интер-
фейс. Все контроллеры системы 

управления используют TCP/IP для 
передачи данных и имеют внутрен-
ние веб-серверы.
Интеграция управления климатом 
и освещением в рабочих кабинетах 
была построена на трех открытых 
протоколах: KNX, DALI и BACnet, – 
что упростило дальнейшую совмест-
ную работу систем.
Данная система автоматизации име-
ет почти неограниченные возможно-
сти по модернизации, поскольку она 
построена на открытых протоколах. 
Возможно и беспроводное расшире-
ние (благодаря протоколу EnOcean) и 
добавление дополнительных систем 
учета на шине M-Bus, а также LON-
устройств.
Если перед заказчиком встанет 
задача предоставить персоналу 
мобильные устройства (iOS, Android) 
с доступом к управлению, то это 
может быть сделано максимально 
оперативно без вмешательства в 
саму систему автоматизации.

оСВещение
В здании сразу предполагалась уста-
новка энергоэффективной системы 
освещения на базе светодиодных све-
тильников. Всего в здании установле-
но более 7000 LED-светильников.
Для достижения еще большего энер-
госберегающего эффекта произво-
дитель LED-светильников выполнил 
их с возможностью управления 
по протоколу DALI, что позволяет 
плавно управлять их работой в зави-
симости от изменения естественного 
освещения. 
Энергопотребление одного светоди-
одного светильника составляет 41 Вт, 
а его цветовая температура составля-
ет 3100 K (± 10%).
Управление освещением строится в 
зависимости от двух факторов: при-
сутствие людей и степень естествен-
ной освещенности. Для обнаружения 
присутствия и измерения уровня 
освещенности было применено обо-
рудование стандарта KNX – универ-
сальные датчики PD-C360i/24 KNX. 

Их общее число составило 450 шт.
Сигналы от KNX-датчиков приходи-
ли на контроллеры «Saia-Burgess» 
серии PCD3, которые, в свою очередь, 
управляли работой LED-светильни-
ков по протоколу DALI. Интеграция 
системы освещения с системой 
диспетчеризации здания построена 
по протоколу BACnet, который слу-
жит основой системы управления 
зданием.
В будущем заказчик планирует 
установить систему динамического 
освещения фасада, которая также бу-
дет управляться по протоколу DALI. 

климат
Индивидуальный контроль микро-
климата и управление фэнкойлами 
осуществляется автоматически, 
причем система учитывает присут-
ствие людей в каждом помещении 
и выключает вентилятор фэнкойла 
при отсутствии персонала больше 
установленного временного отрезка.
Дополнительный канал датчиков 
присутствия информирует систему 
об отсутствии людей в помещении 
больше, чем 15 минут, после чего 
фэнкойлы данной зоны переходят в 
экономичный режим (а после  
30 минут – в режим ожидания).

энерГопотребление
Система диспетчеризации включает 
в себя мониторинг электрических 
цепей. Распределительные шкафы 
оснащаются реле контроля фаз, а вво-
ды снабжаются интеллектуальными 
счетчиками электроэнергии про-
изводства компании «Saia-Burgess», 
которые будут выдавать значения 
параметров потребления, параме-
тров электросети и характеристику 
нагрузки в диспетчерский пункт. 
Многие технические решения, 
использованные на данном объекте, 
будут включены в проект строитель-
ства МФК «Оружейный», который 
«Сбербанк» планирует сертифи-
цировать по «зеленому» стандарту 
BREEAM.  
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В качеСтВе ВСтупления
Слово «ЖКХ» у многих сегодня 

вызывает, скорее, отрицательные 
эмоции. Это что-то вечно просящее 
денег, и то, с чем никто не может 
справиться. А когда в правительстве 
происходят назначения на долж-
ность ответственного за ЖКХ, это 
выглядит, как наказание за провин-
ность.

По популярности использования 
в прессе слово «ЖКХ» может срав-
ниться разве что с термином «евроре-
монт». И то, и другое не имеет каких-
то четких границ, но все понимают, о 
чем идет речь. На самом деле, ЖКХ –  
это, в первую очередь, здания и их 
инженерная инфраструктура.

Рассмотрев подробнее только 
систему освещения, выяснилось, 
что в Европе достаточно успешно 
существует рынок энергосбереже-
ния за счет применения датчиков 
присутствия и датчиков движения 
для автоматического включения 
и выключения светильников. С 
помощью внедрения этого решения 
достигается экономия потребления 
в 70%, а, применив нетрадиционный 
подход к продажам такого оборудо-
вания, можно построить успешный 
бизнес на экономии электроэнергии 
в зданиях и в России.

обзор цен на электроэнерГию  
В еВропе.  Сутуация В роССии

Растущая цена на электроэнергию 
является главным фактором, застав-
ляющим владельцев зданий вкла-
дывать дополнительные средства в 
проводимые мероприятия по энер-
госбережению. Законы и строитель-
ные нормы, как в Европе, у нас не 
работают. Остается давить только на 
экономическую целесообразность.

Сегодня средняя цена потреблен-
ной электроэнергии юридическими 
лицами в Москве составляет (с НДС) 
чуть больше 4 рублей или  
0,1 евро за 1 кВт/ч. Десять евроцентов 
было пороговым значением, после 

преодоления которого, вести бизнес 
в сфере энергосбережения стало 
намного проще. 

Для сравнения: за 2012 год цены 
на электроэнергию в некоторых 
европейских странах как росли, так 
и падали. В Швеции стоимость элек-
троэнергии за 2012 год снизилась 
на 5%, зато на Кипре рост составил 
(+21%), в Греции (+15%), в Италии (+11%) 
и в Португалии (+10%) [1].

Самая дорогая электроэнергия на 
сегодня в Европе – в Дании. Стои-
мость 1 кВт/ч потребленной энергии 
составляет 29,7 евроцентов. Далее 
следует Кипр (29,1 евроцентов), 
Германия (26,8 евроцентов) и Италия 
(23 евроцента). В среднем по странам 
Евросоюза стоимость электроэнер-
гии определяется значением  
19,7 евроцентов. 

Если ориентироваться на нашу 
страну, то равно как и цена на бензин, 
цена потребленной электро энергии 
будет только расти. Соответст венно, 
открывается перспективный рынок, 
связанный с экономией электро-
энергии для крупных собственников 
недвижимости. Остается только 
выработать правильный подход к 
продажам решений по энергосбере-
жению. 

здания – оСноВные потребители 
электроэнерГии

По оценке российских и американ-
ских экспертов на систему освеще-
ния в административных зданиях 
приходится около 30% от всей энер-
гии, потребляемой зданием. При 
этом, именно система освещения 
имеет наибольший потенциал по 

энергосбережению, о котором собст-
венники зданий, скорее всего, даже 
не догадываются. 

Вспомните, как выглядят современ-
ные офисные здания? Это конструк-
ции с большими окнами, а иногда и 
с полностью стеклянным фасадом. 
Значит, когда через окна проходит 
достаточно естественного освещения 
(или когда людей нет на рабочих 
местах), мы можем автоматически 
выключать освещение или плавно 
снижать его мощность до нужного 
уровня, тем самым экономя электро-
энергию. 

Многие ошибочно полагают, что 
стоимость электроэнергии мизер-
на и эффект по экономии будет 
не значителен. Разговаривать об 
инвестициях в энергосбережение 
можно только тогда, когда мы знаем 
годовой расход собственника здания 
на потребленную электроэнергию 
системой освещения.

Посчитать его не сложно. Мы 
знаем сколько и каких светильни-
ков установлено в здании. Известен 
режим их работы – количество часов 
присутствия людей в помещении (от 
первого и до последнего человека). И 
известна стоимость электроэнергии 
в данном здании. Когда собственни-
ки здания узнают, что на освещение 
кабинетов, коридоров и санузлов в 
год уходит несколько десятков тысяч 
евро, это обращает на себя внимание 
и заставляет задуматься. 

ВыГода для СобСтВенникоВ зданий
По большому счету, если смот-

реть на собственников зданий, 
существует два типа заказчиков на 
предоставляемые услуги по энер-
госбережению. Первые – это те, кто 
имеет построенные здания в собст-
венности. Эти заказчики знают свои 
расходы на содержание объектов 
недвижимости и понимают, что 
им было бы неплохо экономить. 
Но у них не всегда есть свободные 
средства на проведение мероприя-
тий по модернизации инженерных 
систем. 

как построить бизнес на жкх?
без НачальНых ИНвеСтИцИй И пОмОщИ гОСУдарСтва

Сергей дмитриев, 
Генеральный директор 
ООО «ИЗИЛЮКС РУС»

[1] Статистические данные «Eurostat» по изменению 
цен на электроэнергию в европе http://epp.eurostat.
ec.europa.eu/statistics_explained/index.php/Electricity_
and_natural_gas_price_statistics
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Второй тип заказчика – это новое 
строительство, когда планируется, 
что здание будет использовано для 
собственных нужд, а не для пере-
продажи. Здесь история другая: 
есть деньги на строительство, но 
здание еще не построено, оно как бы 
виртуально, и заказчик не осознает 
всех нюансов его будущей эксплуа-
тации. В данном случае необходимо 
представить заказчику ежегодный 
расход по потреблению электро-
энергии в здании и сравнить его с 
инвестициями в энергосбережение. 
Данный расчет позволит оценить 
срок окупаемости инвестиций в 
экономию энергии. Как правило, 
это помогает собственнику здания 
принять верное решение. 

Где СеГодня лучше продаетСя  
энерГоСбережение?

Когда в 2009 году мы только 
начинали развивать бизнес эко-
номии электроэнергии в зданиях, 
стоимость 1 кВт/ч в Москве состав-
ляла около 0,06 евро. Приходилось 
каждый раз убеждать заказчика в 
том, что ему будет выгодно вложить 
средства в модернизацию системы 
освещения здания, так как цена 
электроэнергии будет только расти. 
Процент «срастания» проектов 
был не более 5%. Многие из самых 
первых клиентов потом все-таки 
захотели и воспользовались нашими 
услугами, но на то, чтобы принять 
такое решение, им понадобилось 
время: от одного года до двух лет.

Начиная с 2011 года, цена на электро-
энергию в Москве и других крупных 
городах России перешагнула психо-
логическую отметку в 0,1 евро за  
1 кВт/ч и вести переговоры с владель-
цами объектов недвижимости стало 
намного проще. В общей сложности 
мы бесплатно просчитали окупае-
мость инвестиций в энергосбереже-
ние для более чем 200 различных 
объектов. Собранная информация 
позволяет выделить наиболее востре-
бованные направления использова-
ния решений по экономии энергии 
и сроки окупаемости инвестиций 
в них. А реализованные продажи под-
тверждают спрос в данных сегментах 
рынка недвижимости.

Обратите внимание, что в списке 
самых востребованных проектов 
по энергосбережению нет жилых 
комплексов. Это не случайность. 
Многократные попытки внедрить 
энергосбережение на жилых зда-

ниях (даже элитных) ни к чему не 
привели. Люди не готовы платить за 
помещения, находящиеся в обще-
долевой собственности, даже, если 
это будет экономить их же деньги в 
будущем. 

Государство, как самый круп-
ный собственник недвижимости в 
России, тоже не является лучшим 
клиентом. Люди в госкомпаниях, 
принимающие решения по внедре-
нию энергосбережения, очень редко 
объективно подходят к решению 
этого вопроса. У них нет прямой 
мотивации, а если мотивация и есть, 
то она выходит за рамки этичных 
деловых отношений. Федеральный 
Закон №261, на мой взгляд, является 
мертворожденным. Я ни разу не 
видел его в действии, есть только 
разговоры вокруг его реализации.

Сегодня лучший заказчик для 
внедрения систем энергосбереже-
ния – это крупные и средние коммер-
ческие компании, собственники или 
арендаторы больших объектов недви-
жимости. Человеческий фактор по 
прежнему играет главную роль: тот, 
кто принимает решения со стороны 
заказчика, должен быть готовым к 
диалогу и готовым воспринимать 
новую для него информацию. 

За мой 5-летний опыт работы в 
сфере энергосбережения, могу отме-
тить, что модель поведения боль-
шинства заказчиков очень похожа. 
Мы встречали одни и те же опасения 
и недоверия: 
• «Я не верю, что можно сэкономить 
70% на системе освещения в моем 
здании»; 
• «Лампы в светильниках будут 
постоянно выходить из строя из-за 
частого включения и выключения»; 
• «Свет выключится, если я совсем не 
буду двигаться на рабочем месте».

На эти и многие другие насущ-
ные вопросы заказчиков накоплен 
большой арсенал ответов и решений, 
подкрепленных полевыми исследо-
ваниями и экспериментами.

зеленое СтроительСтВо
Отдельно стоит отметить группу 

заказчиков, которых можно было 
бы обобщить термином «зеленые» 
здания. Это объекты недвижимости, 
которые собственники или аренда-
торы планируют в будущем серти-
фицировать по, так называемым, 
«зеленым» стандартам. Стандарты –  
это нормативные документы, в 
которых описаны различные требо-
вания, которым должно соответство-
вать здание, чтобы получить тот или 
иной рейтинг по «зеленой» системе. 

Есть два наиболее популярных «зе-
леных» стандарта, по которым чаще 
всего пытаются сертифицировать 
здания в России. Это английский 
BREEAM и американский LEED. По 
BREEAM сертифицировать здание 
проще, так как LEED требует, чтобы 
проектная часть соответствовала 
американским стандартам ASHRAE, 
с которыми еще придется повозить-
ся (нужно покупать, переводить, 
разбираться в размерностях и т.д.).

Неважно по какому из «зеленых» 
стандартов собственник хочет 
сертифицировать свое здание, ему 
все равно придется столкнуться с 
решением вопросов по автомати-
ческому управлению освещением, 
поскольку за энергосбережение на 
системе освещения заказчик может 
получить необходимые для сер-
тификации баллы. К сожалению, 
сегодня сертификация по «зеленым» 
зданиям очень редка и, в основном, 
ее инициаторами являются компа-
нии с западным капиталом.

Be different. 
неСтандартный бизнеС

Идея начать бизнес, связанный 
с энергосбережением, родилась 
в конце 2008 года. Фактически в 
начале 2009 года все было готово для 
запуска проекта в России. В качестве 
технологии был выбран немецкий 
производитель датчиков присутст-
вия и датчиков движения, имеющий 
более 100 различных моделей в 
линейке выпускаемого оборудова-
ния. С его помощью можно решить 
любые технические потребности 
заказчика.

Выбор остановился именно на дат-
чиках присутствия, так как данное 
решение является локальным (не 
требует наличия сложной системы 
автоматизации в здании), может 
быть применено в объекте почти 
любого назначения и оно просто для 

тип объекта  
для внедрения мер  

по экономии энергии

Срок  
окупаемости 
инвестиций

Офисы 22,5 года

Гостиницы 11,5 года

Склады < 1 года

Парковки / Гаражи около 1 года
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понимания заказчиком (большинст-
во из них были где-нибудь в Европе и 
видели работу датчиков в коридорах 
гостиницы). 

Основным плюсом и, в тоже время, 
сложностью, было то, что до нас 
такого рода бизнес в России никто не 
вел. Конечно, схожее оборудование 
продавалось (и сейчас продается) 
у нас в стране, но мы говорим не 
о простых продажах техническо-
го оборудования. Идея состояла в 
построении бизнеса полного цикла, 
дающего заказчику максимальный 
сервис: от стадии проектирования до 
пуска в эксплуатацию.

Придумать считать окупаемость –  
было чисто российской идеей. В 
Германии (и в Европе) это никому не 
нужно, так как меры по энергосбе-
режению и так востребованы. Спрос 
на них диктуется высокими ценами 
на электроэнергию и требования-
ми действующих законов и норм, 
без которых объект строительства 
не пройдет местную экспертизу. В 
России продавать, как в Европе, не 
получилось. Когда мы предлагали 
заказчикам немецкие датчики по 
розничной цене 300 евро, на нас 
смотрели, как на сумасшедших. 
После полугода мытарств рынок сам 
подсказал, что ему нужно.

Мы приходили к клиентам и пред-
лагали бесплатно посчитать: сколько 
они будут тратить на освещение в сво-
ем здании, сколько нужно вложить 
в систему энергосбережения и как 
быстро (с учетом роста цен на энер-
гию) инвестиции окупятся. В основу 
расчетов легла статистика и данные, 
полученные от немецкого произво-
дителя. Таким образом за 2009 год 
удалось просчитать около 200 зданий, 
и это был очень нужный опыт. Он 
помог правильно сориентировать 
продажи на несколько лет вперед.

Если немного отойти от предмета 
данной статьи и задать себе вопрос: 
чем характерен московский и, в 
целом, российский рынок? По моим 
наблюдениям – плохим сервисом. 
Даже если продаются дорогие това-
ры, сервис, сопровождающий прода-
жи, скорее всего, хромает. И, можно 
сказать, что наши люди привыкли к 
плохому сервису. Когда они встреча-
ют хорошее обслуживание, это всех 
приятно удивляет. Я не говорю, что 
нет профессионалов, предлагающих 
отличный сервис. Просто их крайне 
мало. И, когда ты с ними сталкива-
ешься, это приятно обращает на себя 
внимание. 

В нашей бизнес-модели было 
решено делать ставку не столько 
на знаменитое немецкое качество 
оборудования, сколько на сопут-
ствующие сервисы для заказчика. 
Во-первых, мы бесплатно делаем 
расчет (наподобие энергоаудита) по 
окупаемости решения для каждого 
конкретного здания. Наш специа-
лист по проектированию берет на 
себя работу проектировщиков. Он 
либо обучал их, как надо правильно 
выбирать и расставлять датчики, но 
чаще делает эту работу за них. Далее, 
мы берем на себя обучение монтаж-
ников-исполнителей перед установ-
кой, чтобы те не «сожгли» оборудо-
вание (что вначале и происходило), а 
мы не тратим свое время на выясне-
ние причин и поиск виноватых. И в 
завершении, мы присылаем своего 
специалиста на шеф-монтаж. 

Все вышеперечисленные работы 
уже включены в стоимость оборудо-
вания, то есть предоставляются за-
казчику бесплатно, который, в итоге, 
получает полный комплекс услуг: 
от оценки эффективности вложений 
собственных средств – до пуска сис-
темы в эксплуатацию. Такой подход 
к построению бизнеса позволил нам 
выделиться из числа азиатских и 
других европейских производите-
лей схожего оборудования.

С самого начала мы решили не 
продавать оборудование самостоя-
тельно, а вести продажи только через 
сеть дистрибьюторов. При этом все 
работу с логистикой, заказчиками, 
проектировщиками, монтажниками 
мы взяли на себя. Задача дистри-
бьютора заключается в выставлении 
счета и дальнейшем отслеживании 

поступления оплаты. Было выбрано 
5 компаний на российском электро-
техническом рынке, кому было 
интересно попробовать новое на-
правление, тем более, что они ничем 
не рисковали.

Рост продаж всегда иллюстрирует 
правильность выбранных бизнес-
решений. В первый год нам удалось 
отгрузить оборудования дистрибью-
торам всего на 50000 евро. Это было 
2-3 средних объекта за весь год. В 
2010 го ду продажи увеличились до 
110000 евро. В 2011 году сильно выросла 
цена на электроэнергию и это сти-
мулировало продажи – 500000 евро. 
2012 год был закрыт с результатом  
1,5 млн. евро.

Где находится дно российского 
рынка, сказать тяжело. Этот бизнес 
напрямую связан с темпами строи-
тельства коммерческой недвижимо-
сти,  реконструкцией зданий и нали-
чием свободных денежных средств 
у девелоперов. Сегодня динамика 
роста положительная.

Крупные объекты, реализованные 
нами в 2012-2013 гг.:
• Аэропорт «Домодедово»,
• Здание «КУБ» в Сколково,
• Сеть гипермаркетов «АШАН»,
• ЦОДы ОАО «Вымпелком»,
• Здание МОК в Сочи,
• Здания Сбербанка России,
• Здание ОАО «ФСК ЕЭС»,
• Логистические терминалы «Radius 
Group»,
• Резиденции первых лиц страны.

потенциал энерГоСбережения  
В зданиях

Если рассматривать здание не 
только с точки зрения возможности 
экономии энергии посредством 
применения системы освещения, то 
максимальный потенциал энерго-
сбережения содержится в единой 
системе управления BMS (Building 
Management System) всем инже-
нерным оборудованием в здании. 
Благодаря применению BMS, в 
здании автоматически происходит 
слаженная работа систем отопле-
ния и кондиционирования, ведется 
мониторинг работ систем пожарной 
безопасности и видеонаблюдения, 
а также других систем. Но BMS – 
это вопрос совершенно другого 
техничес кого и ценового уровня.

Сегодня мало кто из заказчиков сом-
невается в необходимости системы 
автоматизации в здании. Вопрос на 
какой технологии ее построить? Но 
это уже совершенно другая тема.  
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В последние годы системы освещения с возмож-
ностью регулирования светового потока стали 
часто применяться в российских коммерческих 

зданиях. Я сам не проводил и не видел маркетинговых 
исследований на эту тему, заслуживающих доверия. Од-
нако, личный опыт реализации собственных проектов 
и участие в большом количестве проектов по созданию 
систем освещения в качестве консультанта позволяют 
выделить тренды, согласно которым, во-первых, проис-
ходит постоянный рост светотехнических инсталляций 
с диммированием освещения и, во-вторых, в структуре 
технологий, применяемых для регулирования светового 
потока, растет доля использования цифровых интерфей-
сов управления за счет снижения доли аналоговых.

При этом, в рамках сформировавшейся в последнее 
десятилетие тенденции к росту рынка технологий, осно-
ванных на открытых стандартах, происходит заметный 
рост светотехнических инсталляций с применением для 
управления освещением технологии DALI. 

В 2011 году в Европе рыночная доля устройств DALI, 
предназначенных для диммирования люминесцентных 
ламп, составила около 55% (по данным официальной 
статистики ZVEI (Zentralverband der Elektrotechnik und 
Elektronikindustrie) – Ассоциации немецких производи-
телей электротоваров и электроники). Это показывает, 
что DALI стало стандартом для профессионального 
освещения в Европе. В России пока продажи диммиру-
емых светильников с DALI-ЭПРА меньше, чем с ЭПРА, 
управляемым по 1-10 V. Однако тенденция на увеличе-
ние доли DALI явно прослеживается и в России, и у этой 
тенденции есть достаточно очевидные и фундаменталь-
ные предпосылки, заложенные в философии создания и 
реализации технологии стандарта DALI.

итак, что же такое dali?
Аббревиатура DALI означает «Digital Addressable 

Lighting Interface», и это стандарт, описывающий физи-
ческий и логический уровни связи между устройствами 
для управления освещением. 

Предшественником  DALI  можно считать аналого-
вый интерфейс 1-10 V и DSI – «Digital Signal Interface». 
Стандарт DSI был разработан компанией «Тридоник» 

(«Tridonic») в 1991 году на замену аналоговому интер-
фейсу 1-10 V, который в то время использовался для 
управления уровнем светового потока ламп пропорцио-
нально величине постоянного напряжения в диапазоне 
0...10 В. При значении напряжения менее 1 V лампы 
отключаются, а в диапазоне от 1 V до 10 V регулируются 
пропорционально напряжению. В соответствии с этим 
стандартом до сих пор производятся различные устрой-
ства управления для светильников: диммеры для ламп 
накаливания, ЭПРА для регулирования люминесцент-
ных ламп и LED-драйверы для светодиодных источни-
ков света.

Стандарт DALI разрабатывался, как альтернатива про-
приоритарному протоколу DSI, и унаследовал от него 
физический уровень передачи сигнала. При передаче 
широковещательных телеграмм в шину DALI или в 
шину DSI их будут получать и исполнять команды как 
DALI-, так и DSI-устройства. У многих производителей 
в ассортименте присутствуют устройства, способные 
работать с DALI- и DSI-системами. 

Например, датчики присутствия производства ком-
пании «ESYLUX» «PD-C360I/24 DALI» или «PD-C360I/8 
DALI». Это упрощенные DALI-устройства, которые могут 
отправлять только «Broadcast»-команды. Для коррект-
ной работы этих датчиков со светильниками, оснащен-
ными DALI- или DSI-ЭПРА, не нужно использовать блоки 
питания и производить адресацию ЭПРА-светильни-
ков, но с их помощью можно синхронно регулировать 
световой поток тридцати светильников и поддерживать 
заданный уровень освещенности. Однако эти устройства 
не могут работать в полноценной DALI-инсталляции и 
их сложно интегрировать в BMS-здания.

Работа по разработке стандарта DALI началась в 1998 го ду.  
В 1999 году на рынке появились первые DALI-устройства. 
Спецификация DALI на первом этапе развития техноло-
гии описывалась в стандарте IEC 60929 приложение «Е» 
(Annex E «Control interface for controllable ballasts»).

В настоящее время система DALI описывается между-
народным стандартом IEC 62386-101 (Digital addressable 
lighting interface – Part 101: General requirements – System) 
и IEC 62386-102 (Digital addressable lighting interface – Part 
102: General requirements – Control gear).

В США также применяются практически аналогичные 
по содержанию стандарты: 

1. «NEMA STANDARD PUBLICATION 243-2004. Digital 
Addressable Lighting Interface (DALI) Control Devices 
Protocol. PART 1-2004. General Requirements»; 

2.  «NEMA STANDARD PUBLICATION 243-2004. Digital 
Addressable Lighting Interface (DALI) Control Devices 
Protocol. PART 2-2004. Specific Commands for Control 
Devices».

В июне 2014 года ожидается публикация обновленных 
стандартов, описывающих протокол  DALI. Выйдут до-
работанные версии IEC 62386-101 и IEC 62386-102. Допол-

Системы освещения
С вОзмОжНОСтью регУлИрОваНИя СветОвОгО пОтОка

дмитрий Сасс, 
Генеральный директор 
ООО «ВаДиАрт»
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нительно выйдет новый стандарт IEC 62386-103 «General 
requirements – Control devices», в котором будут описаны 
общие требования к устройствам управления. В даль-
нейшем требования к устройствам управления будут 
детализировать в серии стандартов 3хх. 

В конце 2013 года в планах рабочей группы AG DALI 
(Digital Addressable Lighting Interface Activity Group of 
ZVEI, Division Luminaires) присутствовали четыре стан-
дарта серии 3хх:
• 301 – Выключатели и бинарные входы (Push buttons and 
binary inputs). В настоящее время стандарт подготовлен 
и находится в стадии проекта для обсуждения и голосо-
вания;
• 302 – Роторные и слайдерные диммеры (Rotaries and 
sliders). В настоящее время стандарт находится в разра-
ботке;

• 303 – Датчики присутствия (Presence detectors). В 
настоящее время стандарт готовится к рассмотрению на 
следующих совещаниях рабочей группы;
• 304 – Датчики освещенности (Light sensor). В настоящее 
время проводится анкетирование компаний-членов 
DALI с целью определения функций, которые необходи-
мо стандартизировать.

Я специально подробно описал существующую 
на сегодняшний день ситуацию со стандартизаций 
DALI-устройств, чтобы заложить основу для ответов на 
вопросы, связанные с подбором различных устройств в 
DALI-инсталляции. 

На семинарах и лекциях для проектировщиков меня 
часто просят рассказать, как спроектировать кабельные 
трассы под различное DALI-оборудование: датчики дви-
жения и датчики присутствия, выключатели и сенсоры 

Штабквартира компании «Mail.ru» в одной из башен бизнесцентра «SkyLight» на Ленинградском проспекте оборудована системой 
управления светом на основе  протокола DALI
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освещенности. Однако ситуация на сегодняшний день 
такова, что выполнить эту задачу практически невоз-
можно. Не может быть сегодня полноценного DALI-дат-
чика присутствия, потому что сегодня нет стандарта, в 
котором были бы подробно описаны функции и специ-
фикации этих устройств. 

Можно сделать DALI-контроллер, который будет выпол-
нять функции датчика, но это не имеет большого смысла 
по экономическим причинам, за исключением нишево-
го, упрощенного DALI-решения, например, как у компа-
нии «ESYLUX». Производителям проще предусмотреть 
подключение к DALI-контроллеру датчиков присутствия 
и датчиков освещенности по проприоритарным про-
токолам или по открытым стандартам: KNX, LON и т.д. 
Поэтому до публикации стандарта IEC 62386-103 рассчи-
тывать на появление на рынке широкого ассортимента 
полноценных DALI-устройств управления и DALI-сенсо-
ров сложно. Но и после публикации летом 2014 года стан-
дарта IEC 62386-103 возможна неполная совместимость 
новых типов DALI-устройств от разных производителей. 
Эта проблема будет решаться по мере публикации допол-
нений к стандарту IEC 62386 серии 3хх.

На сегодняшний день полностью унифицированными 
по способу подключения и полностью совместимыми 
между собой и различными DALI-контролерами могут 
быть только DALI-устройства разных производителей 
для управления источниками света: ЭПРА для люми-
несцентных ламп и газоразрядных ламп высокого 
давления, трансформаторы для галогенных ламп и 
LED-драйвера, – все те устройства, функции и специфи-
кации которых описаны в стандартах IEC 62386-101 и IEC 
62386-102. А на сегодняшний день в стандартах описаны 
требования и спецификации к DALI-контроллерам 
(устройствам, передающим в шину команды и полу-
чающим статусы от светильников) и к монтируемым в 
светильниках DALI-устройствам управления лампами. 
Сейчас стандарт делит управляемые DALI-устройства на 
шесть типов:

1. Стандартное ЭПРА (Typ. 0 «Standard units»);
2. Устройства для аварийного освещения (Typ. 1 «Units 

for emergency lighting»);
3. Устройства для газоразрядных ламп высокого давле-

ния (Typ. 2 «Units for discharge lamps»);
4. Диммируемые трансформаторы для низковольтных 

галогенных ламп (Typ. 3 «Units for low voltage halogen 
lamps Dimmable»);

5. Устройства для управления лампами накаливания 
(Typ. 4 «Units for incandescent lamps»);

6. Преобразователи интерфейса в 1-10 V (Typ. 5 «1-10V 
interface converter»).

Типы устройств с нумерацией с 6 по 255 разработчика-
ми стандарта зарезервированы под новые девайсы, что 
наглядно демонстрирует большие планы по развитию 
технологии DALI в будущем.

На данном этапе развития технологии мы можем 
спокойно использовать перечисленные выше типы 
DALI-устройств разных производителей и быть абсо-
лютно уверенными в их совместимости между собой и в 
совместимости с DALI-контроллерами.

Поэтому, проектируя кабельные трассы под DALI-све-
тильники, не привязанные к определенному произ-
водителю, проектировщик может ошибиться только с 
количеством DALI-устройств на одном шлейфе шины, 
отходящей от щита, где расположен DALI-контроллер. 

Обычно в одном DALI-светильнике установлено одно 
DALI-устройство для управления лампами, но на прак-
тике часто бывает в одном светильнике установлено два, 
три и даже четыре DALI-устройства. При существую-
щем в стандарте DALI ограничении в 64 управляемых 
устройства, подключенных к одной линии, ситуация с 
увеличением количества DALI-устройств относительно 
проектного, приводит к необходимости увеличения ко-
личества линий и, соответственно, контроллеров DALI. 
При условии достаточных резервов по длине шлейфов 
линий DALI эта ситуация не приводит к значительным 
проблемам, если, конечно, не считать трагедией увели-
чение бюджета на раздел автоматизации управления 
освещением.

В случае недостатка проводов ситуация может разви-
ваться со значительно более тяжелыми последствиями 
для сроков сдачи объекта и его бюджета. Допустим, что 
в проекте заложены для управления ста пятьюдесятью 
светильниками три DALI-линии, каждая из которых 
представляет собой шлейф с подключенными пятьюде-
сятью светильниками, выходящий из шита управления. 
Чаще всего светильники привозят на объект и начинают 
устанавливать в стадии окончания чистовой отделки. И в 
этот момент, когда все стало чисто и красиво, когда мон-
тажников уже заставляют работать в белых перчатках, 
чтобы не нарушать идиллию чистых стен и потолков, 
именно в этот период, при установке и подключении 
светильников, выясняется, что в них установлено по три 
ЭПРА DALI. 

Выражаясь проще, DALI-устройств у нас стало четыре-
ста пятьдесят вместо ста пятидесяти. И чтобы система 
заработала,  нам нужно еще не менее четырех контр-
оллеров DALI, столько же DALI-блоков питания и, что 
обычно бывает самым сложным на этом этапе работ, 
нужно еще протянуть не менее четырех линий из щита 
управления. 

Конечно, существует недокументированная в инструк-
циях и стандартах DALI возможность назначить ЭПРА 
DALI в светильниках одинаковые адреса для нескольких 
устройств. Например, в каждом светильнике для трех 
ЭПРА назначить один адрес. Но в описанном случае этот 
способ не поможет, т.к. кроме ограничения по количест-
ву устройств на линии, в стандарте DALI есть ограниче-
ние по максимальному току на линии в 250 мА. И, даже 
используя очень качественные и дорогие DALI-блоки пи-
тания, достаточно сложно добиться стабильной работы 
системы при физическом подключении к одной линии 
более ста DALI-устройств. Кроме того, подключение к од-
ной линии устройств больше, чем прописано в стандар-
те, является нарушением рекомендаций по инсталляции 
системы DALI, и при проведении со стороны заказчика 
грамотного и профессионального аудита сдаваемых 
систем обязательно возникнут вполне обоснованные 
претензии к организации, осуществляющей монтажные 
и пуско-наладочные работы. 

Действенной мерой защиты от проблем, описанных в 
предыдущем абзаце, является увеличение количество 
шлейфов для DALI-линий, приходящих в щит управле-
ния. Конечно, более простым и надежным решением 
всех проблем было бы предоставление проектировщи-
кам (на этапе проектирования кабельных трасс DALI) 
точных технических характеристик светильников, 
которые будут устанавливаться на объекте. Но в нашей 
российской действительности это происходит настолько 
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редко, что поступление светильников на объект и нача-
ло подключения к ним линий  DALI можно сравнить с 
игрой в русскую рулетку.

Нормальный человек, который не сталкивался ранее 
с технологией DALI, прочитав написанное выше, может 
подумать: «Что за люди используют DALI? Наверное, это 
какие-то светотехники-экстремалы? Зачем создавать 
сложности, чтобы потом их преодолевать?».

Но возможности, которые открывает использование 
технологии DALI в светотехнических инсталляциях, в 
конечном итоге, значительно перевешивают трудности, 
возникающие из-за технических ограничений техно-
логии и неполной, на сегодняшний день, стандартиза-
ции применяемых в светотехнических инсталляциях 
устройств. 

Для меня основным мотивом при написании дан-
ной статьи было желание донести до специалистов, 
занимающихся проектированием систем управления 
освещением, объективную информацию, полученную 
из собственного опыта, о потенциальных сложностях, 
ожидающих проектировщика при проектировании 
DALI-системы управления освещением. Именно поэто-
му я не буду сейчас подробно презентовать преимущест-
ва DALI, поскольку я уверен, что Вам приходилось читать 
много маркетинговых и рекламных материалов на эту 
тему, в которых очень подробно и увлекательно описаны 
преимущества использования DALI. 

Я опишу несколько причин, по которым мне нравит-
ся использовать DALI для управления освещением в 
коммерческих зданиях. Я специально акцентирую ваше 
внимание на том, что речь идет именно о коммерческих 
зданиях, так как преимущества использования DALI в 
коттеджах и квартирах не столь очевидны.

Итак, попробую резюмировать основные преиму-
щества:

1. Можно отдельно проектировать электрические сети 
системы освещения от системы управления освещени-
ем. При проектировании системы DALI нет необходи-
мости делить светильники на группы освещения. Это 
можно сделать позже, при программировании системы. 
В одну логическую группу можно объединять даже 
светильники, подключенные на разные фазы. Это позво-
ляет спроектировать и смонтировать систему освеще-
ния без каких-либо данных о делении светильников на 
группы освещения и уже на последнем этапе выполнить 
настройку системы. А далее, в процессе эксплуатации 
и возможных реконструкций здания, можно изменять 
количество и состав групп освещения простым перепро-
граммированием системы.

2. Один DALI-светильник может одновременно отно-
ситься к 16-ти группам освещения и к 16-ти световым 
сценам. В устройствах DALI предусмотрены следующие 
настройки, которые сохраняются даже при длительном 
отключении питания:
• сцены освещения (максимум 16 сцен, от 0 до 15),
• принадлежность к группам (максимум 16 групп, от 0 до 15),
• индивидуальный адрес (в одной линии максимум 64 
устройства, от 0 до 63),
• скорость регулирования света,
• яркость света при прерывании линии управления, 
например, в режиме аварийного освещения (значение от 
0 до 254),
• яркость света после восстановления электроснабжения 
(значение от 0 до 254),

• ограничение минимального и максимального уровня 
светового потока при диммировании (значения от 0 до 254).

3. Стандарт DALI обеспечивает значительно более 
простой монтаж по сравнению с другими цифровыми 
интерфейсами управления освещением и даже по срав-
нению с аналоговым интерфейсом 1-10 V:
• Не нужно соблюдать полярность +/- DALI-линии управ-
ления. Лично для меня это очень важный фактор, так 
как при пуско-наладке систем с управлением 1-10 V или 
KNX очень много времени уходит на поиск неправиль-
ных подключений. 
• Линия управления DALI и сетевой провод могут быть 
проложены не просто рядом, а в одном кабеле. На-
пример, можно применить кабель 5х1,5, и три жилы 
использовать для подключения светильников к пита-
ющей сети 230 V, а две оставшиеся – для подключения 
шины управления. Все подключения можно выполнять 
шлейфом или звездой или использовать смешанную 
топологию.

4. Система DALI позволяет контролировать и получать 
информацию о состоянии ламп и аппаратов (например, 
неисправность лампы, положение светорегулятора и т.д.).

5. На рынке представлено большое количество DALI-
шлюзов в самые разные системы управления и прото-
колы передачи данных: KNX, LON, Modbas, Ethernet, – и 
многие другие.

Это далеко не полный перечень приятных и полезных 
особенностей систем управления освещением, постро-
енных на DALI. Дополнительно к выше изложенным 
четырем пунктам считаю полезным прояснить вопрос 
экономики бюджета проекта. В последние пять лет сто-
имость DALI ЭПРА заметно снизилась, и сейчас сущест-
вует крайне незначительная разница между ценами на 
ЭПРА DALI и ЭПРА с 1-10 V. Стоимость системы управ-
ления освещением на DALI становится ниже, чем при 

Рис. 1. Уровни напряжения, соответствующие логическим 
 уровням «0» и «1»
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применении 1-10 V (начиная, примерно, с десяти групп 
диммируемых светильников с люминесцентными 
лампами). Если рассматривать управление освещением 
на объектах с сотнями или тысячами диммируемых 
светильников с люминесцентными лампами, то вариант 
применения DALI выглядит очень выгодным с эконо-
мической точки зрения. Кроме этого, применение DALI 
дает ощутимую экономию при эксплуатации за счет 
сокращения трудовых затрат на визуальную диагности-
ку исправности ламп в светильниках.

Для лучшего понимания особенностей работы уст-
ройств DALI полезно знать, каким образом происходит 
передача управляющих телеграмм в шине. 

Шина передачи данных DALI состоит из двух прово-
дов. Для корректной работы линии и передачи данных 
необходим блок питания DALI. При передаче данных 
используется импульсно-кодовая модуляция. Логичес-
ким «0» является диапазон напряжений от –6,5 V до 6,5 V, 
а логической «1» является диапазон напряжений от  
9,5 V до 22,5 V. Диапазон от 6,5 V до 9,5 V не определен, 
как полезный сигнал. 

На рисунке 1 схематично показаны уровни напряже-
ния, соответствующие логическим уровням «0» и «1». 
Шина DALI обеспечивает эффективную скорость переда-
чи данных 1.200 bit/s.

Крайне важным физическим параметром для передачи 
данных является падение напряжения на линии между 
передающим и приемными устройствами в линии DALI. 
Нормальная передача данных возможна при падении 
напряжения не более чем на 2 V. Из этого требования 
вытекают имеющиеся требования к длинам и сечению 
кабелей, используемых для DALI-шины. Кроме величи-
ны падения напряжения, важным параметром является 
время роста и снижения напряжения при смене логи-
ческих «0» и «1». На рисунке 2 показаны допустимые 
временные интервалы логических уровней и время их 
смены. Эти значения должны выдерживаться при любых 
типах и сечениях кабеля, а также при всех возможных 
температурных диапазонах работы системы DALI.

Однако, чтобы проектировать DALI-системы управле-
ния освещением, совершенно не обязательно доскональ-
но знать физический и логический уровни передачи 
данных в шине. Достаточно выполнять несложные 
рекомендации при проектировании и монтаже системы 
управления. Постараюсь сейчас их кратко изложить.

1. Необходимо соблюсти рекомендации по длине и се-
чению кабеля в линиях DALI и убедиться, что к каждому 
светильнику подведены два провода шины DALI.

2. Необходимо убедиться, что количество управляемых 
устройств DALI на одной линии не превышает 64 штуки, 
и количество контроллеров на линии также не превыша-
ет 64 штуки. При этом желательно сделать количество 
шлейфов от одного контроллера с запасом, чтобы при 
ошибочном предоставлении данных о количестве ЭПРА 
DALI в светильниках можно было увеличить количество 
DALI-контроллеров в щите без дополнительной проклад-
ки проводов.

3. Необходимо убедиться, что на каждую DALI-линию 
предусмотрен специальный DALI-блок питания. На бло-
ках питания для DALI присутствует маркировка «DALI», 
напряжение 16-18 V DC, и, что очень важно, у них есть 
ограничение по максимальному току в 250 мА. Жела-
тельно использовать БП, сертифицированный для DALI 
(на них обязательно должен быть логотип «DALI»). На 
блоках питания, произведенных для работы в DALI, но 
не сертифицированных, присутствует надпись «DALI», 
но нет логотипа. Скорее всего, устройство без логотипа 

DALI будет нормально работать, так как спецификации 
DALI являются открытыми, и любой производитель 
может производить вполне надежные и качественные 
устройства по этим спецификациям. Наличие логотипа 
DALI на изделиях говорит о том, что производитель сер-
тифицировал данные устройства в одной из специально 
аккредитованных лабораторий, и что конструкция этого 
изделия проверена на соответствие стандарту.

4. Необходимо убедиться, что на каждую линию пре-
дусмотрены не менее одного DALI-контроллера или 

длина кабеля, м минимальное сечение кабеля, мм2

Менее 100 0,5

От 100 до 150 0,75

Более 150 1,5

* Максимальное расстояние от DALIконтроллера до самого 
удаленного DALIустройства не должно превышать 300 
метров. 
** При выборе сечения кабеля 1,5 мм2 и выше необходимо 
убедиться, что кабель данного сечения можно коммутиро
вать в клеммы применяемых DALIустройств или предус
мотреть в проекте дополнительные клеммы и провода для 
осуществления коммутации.

Рис. 2. Допустимые временные интервалы логических уровней  
и время их смены
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одного канала контроллера, если применены шлюзы с 
несколькими выходами на DALI-линии.

5. Необходимо убедиться, что светильники, используе-
мые в проекте, имеют интерфейс DALI.

Выполнив эти несложные рекомендации при проекти-
ровании DALI-системы управления освещением, можно 
обеспечить гарантию работоспособности системы при 
условии соблюдения рекомендаций по монтажу, кото-
рых не так много:

1. Перед подключением к шине DALI-шлюзов интер-
фейсов для программирования необходимо проверить 
напряжение. Часто при монтаже на шину DALI ошибоч-
но подключают фазные провода с напряжением 230 V. 
ЭПРА DALI по стандарту должны иметь защиту от такого 
подключения и в большинстве случаев не выходят из 
строя. Но многие интерфейсы для программирования и 
шлюзы такой защиты не имеют и могут выйти из строя, 
а также вы можете оказаться под воздействием напряже-
ния в 230 V, подключая провода управления к интерфей-
су или шлюзу.

2. Необходимо проверить наличие качественного 
подключения DALI-шины к клеммам всех устройств. В 
большинстве DALI ЭПРА по умолчанию настроен мак-
симальный уровень освещения при отключенной шине 
DALI, поэтому в начале программирования системы 
полезно послать в линию бродкаст-команду на уровень 
освещения в 50% – это «127» в единицах системы DALI. 
При этом у ламп, которые будут продолжать гореть на 
полную яркость, нужно проверить исправность ЭПРА и 
наличие подключения к DALI.

Это основные требования, которые необходимо соблю-
дать при монтаже системы DALI. Кроме этих требова-
ний, конечно, необходимо соблюдать требования и реко-
мендации производителей светильников и различного 
DALI-оборудования. 

Перед началом программирования и настройки сис-
темы DALI необходимо составить с заказчиком техни-
ческое задание, в котором, как минимум, необходимо 
отразить следующие нюансы настройки системы:
• минимальный и максимальный уровень светового 
потока ламп (значение от 0 до 254);
• уровень светового потока ламп при подаче питания на 
светильники (значение от 0 до 254);
• время плавного выключения и включения (значение в 
секундах);
• количество логических групп и их состав. Одно ЭПРА 
DALI может быть не более чем в 16-ти логических груп-
пах (нумерация от 0 до 15); 
• количество и состав световых сцен. Одно ЭПРА DALI 
может участвовать не более чем в 16-ти световых сценах 
(нумерация от 0 до 15);
• количество и номера светильников, которые управля-
ются индивидуальными командами;
• необходимость контроля исправности ламп.

В этих семи пунктах перечислен минимальный, по 
моему мнению, набор данных для начала настройки 
системы DALI, который необходимо согласовать с заказ-
чиком.

Также необходимо понимать, какие команды для 
управления освещением мы можем использовать. Я сей-
час не буду перечислять все команды, которые можно 
использовать в DALI-системах, а остановлюсь на основ-
ных, которые чаще всего используются: 

1. «Broadcast» или широковещательная команда.

Такого типа команды исполняют все DALI-устройства 
на линии, в которую она передается. Для работы с широ-
ковещательными командами не нужно делать адреса-
цию устройств, они могут иметь свои заводские ID, и не 
нужно проводить какие-либо настройки системы.

2. Групповые команды.
Для работы с групповыми командами необходимо в 

линии сформировать группы. Такие команды выпол-
няют только те устройства, в памяти которых записан 
номер группы, на которую передается команда. Све-
тильники, логически объединенные в группы, будут 
синхронно управляться по полученному в групповой 
команде значению.

3. Команды вызова световой сцены.
Для работы такого типа команд в устройства должны 

быть запрограммированы световые сцены. Команду 
будут исполнять только те устройства, в памяти которых 
записана сцена, номер которой передается в команде.

4. Команды, отправляемые на индивидуальный (short) 
адрес устройства.

Для корректной работы команды необходимо назна-
чить индивидуальные адреса устройствам. Если не-
скольким устройствам будет назначен один индивиду-
альный адрес, то светильники с одинаковыми адресами 
будут выполнять команды синхронно, так же, как и при 
объединении в группы. 

5. Команды запроса статуса устройств.
С помощью команд этого типа можно получать дан-

ные о состоянии устройства, уровне диммирования 
ламп на текущий момент, данные о вышедших из строя 
лампах.

В заключении повествования хочется отметить, что 
DALI – это не альтернатива KNX, LON или какой-либо 
системе автоматизации. DALI – это органичное дополне-
ние для KNX, LON и многих других открытых и пропри-
оритарных систем, стандартов и протоколов, выводя-
щее управление световыми инсталляциями на новый 
уровень.

Предложение на рынке различных DALI-контрол-
леров и шлюзов позволяет управлять системой ос-
вещения на DALI практически из любой системы 
управления автоматизации, визуализировать на iPad и 
прочих интернет-планшетах. Например, очень легко 
осуществляется интеграция DALI и KNX с помощью 
широкого ассортимента шлюзов KNX-DALI, которые 
присутствуют в ассортименте таких производителей, 
как: «ABB», «GIRA», «Berker», «Jung», «Schneider Electric» 
и многих других. А при использовании оборудования 
производителя «Embedded systems» – линейки контрол-
леров «LogicMachine» третьего или второго поколения 
и подключаемых к нему до 64-х шлюзов в DALI «LMA-
DALIRS485» – открываются практически безграничные 
возможности создания интеллектуальных сценариев, 
визуализации и интеграции DALI с другими системами. 
Возможно создание сценариев управления на полноцен-
ном языке разработки сценариев «LUA» (эти сценарии 
смогут работать со всеми DALI-линиями в инсталляции 
одновременно). Можно создавать визуализацию на WEB-
сервере с возможностью вывода на практически любого 
устройства, на котором работает современный WEB-
браузер. Можно интегрировать DALI с KNX, DMX512, 
EnOcean, Bacnet, XML, Modbus и многими другими про-
токолами, благодаря возможности разработки на «LUA» 
дополнительных приложений и драйверов.  
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Освещение и энергоэкономия

Н а сегодняшний день одной из важнейших 
мировых задач является повышение энерго-
эффективности и переход на энергосберегаю-

щие технологии. Совмещая светодиодное освещение 
с источниками природной восполнимой энергии, 
удается достичь максимального ресурсосберегающего 
эффекта.

Компания «ECOLIGHT» в 2013 году приняла участие в 
работе над инновационным проектом по модернизации 
освещения железнодорожных вокзалов совместно с 
крупнейшей Российской компанией – ОАО «РЖД». (Для 
данного проекта была разработанна кастомизирован-
ная продукция, соответствующая стандартам LEED и 
BREЕAM).

При переоснащении вокзалов используются светоди-
одные светильники в комплексе с системным интер-
фейсом на основе протокола управления DALI, а также 
используются специальные гибридные системы освеще-
ния – солнечные световоды/LED. В результате, приме-
нение данных комплексных решений позволяет на 80% 
минимизировать потребление электроэнергии (даже в 
сравнении с LED).

Программа работает по следующему принципу:
• в дневное время суток происходит использование сол-
нечного света в качестве освещения,

• в вечернее время – использование диммируемых ги-
бридных светодиодных источников света.

Светодиодное освещение «ECOLIGHT» используется во 
всех сегментах освещения: в офисном, в промышлен-
ном, в уличном (в т.ч. для освещения дорог и железнодо-
рожных платформ), а также применяется для освещения 
подсобных помещений – в ЖКХ.

Светодиодные светильники соответствуют всем требо-
ваниям ГОСТ в т.ч. по электромагнитной совместимости, 
что позволяет исключить проблему возникновения элек-
тромагнитных помех и не нарушает качество питающей 
сети.  

Компания «ESYLUX» на выставке «Light+Building 2014» 
(Франкфурт-на-Майне, Германия) представила новое се-
мейство комбинированных датчиков для системы KNX. 
Датчики серии «ATMO» включают в себя:
• датчик присутствия с встроенным сенсором освещен-
ности,
• датчик температуры с интеллектуальным измерением 
температуры поверхности на расстоянии,
• датчик влажности,
• датчик CO2,
• датчик VOC (летучие органические соединения).

Данная линейка датчиков сможет применяться как в 
KNX-системах, так и в решениях по управлению клима-
том, применяемых HVAC-компаниями. Датчики «ATMO» 

позволяют в помещениях не только экономить энергию 
на системах освещения, но и следят за качеством внут-
реннего микроклимата в целом.  

решение задачи 
эНергОэффектИвНОСтИ

компания «ESylUX»  
На выСтавке «lIGHT+bUIldInG 2014» 
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визитки

ооо «эколайт»

Светодиодное освещение: офисное и промышленное освещение,  
дорожное и магистральное освещение, промышленное освещение, 

архитектурное и ландшафтное освещение, освещение для частного сектора 
и жКХ, бытовое освещение.

127521, г. Москва, анненский пр., д. 3
Тел.: +7 (495) 981-80-40
E-mail: info@ecolight.ru 

web: www.ecolight.ru

ооо «умная электроника»

Магазин широкого спектра умной и полезной электроники:  
умный дом, умная дача и сад, умная охрана и системы безопасности,  

роботы, энергосберегающие устройства, электростанции и другие умные  
устройства, делающие нашу жизнь более комфортной.
27018, г. Москва, Сущевский вал, д. 5, стр. 20, оф. Т1

Тел.: +7 (495) 565-33-78 (многоканальный)
E-mail: info@smartron.ru

web: www.smartron.ru

зао «форум электро»

Полный спектр электротехнического оборудования от ведущих европейских 
и отечественных производителей: от оборудования среднего напряжения до 
компонентов fit-out. Официальный дистрибьютор: «Abb», «shneider Electric», 

«legrand», «siemens», «wago», «Esylux», «дКС», «Световые Технологии», 
«Лед-эффект». услуги: производство НКу, бКТП, проектирование систем 
электроснабжения, энергосберегающие технологии, дизайн освещения, 

сервисное обслуживание производственных линий.
127083, г. Москва, ул 8-го Марта, д. 1, стр. 12

Тел.: +7 (495) 649-69-71, факс: +7 (495) 649-69-71  
E-mail: contact@forumgroup.ru 

web: www.forumgroup.ru

компания «eViKa»

уникальное оборудование для решений на основе стандарта KnX.
117036, г. Москва, ул. Новочеремушкинская, д. 16

Тел.: +7 (495) 988-09-91
E-mail: mp@evika.ru
web: www.evika.ru

зао фирма «матек»

Проектирование, инсталляция и обслуживание систем  
безопасности, слаботочных сетей, автоматизация  

и диспетчеризация инженерных систем зданий. Внутреннее 
энергообеспечение, сборка вводно-распределительных щитов, щитов 

автоматики и управления. Поставка оборудования: «Abb», «hensel», 
«pfannenberg», «phoenix contact», «schneider Electric», «weidmuller» и др. 

105005, Москва, ул. Фридриха энгельса, д. 47
Тел.: +7 (499) 261-21-19, +7 (499) 261-09-14

Факс: +7 (499) 261-20-42
E-mail:  info@matek.ru 

web: www.matek.ru

ооо «фаранд»
автоматизация инженерных систем – от квартиры  

до коттеджного поселка – на основе шины KnX. энергосбережение с 
помощью датчиков движения. управление и контроль над всеми системами 

с помощью Iphone, Ipad, Android, windows. уличные светодиодные 
светильники с датчиками движения и без. Проектирование, пуско-наладка, 

монтаж, обслуживание. Оборудование только от ведущих немецких 
производителей («Abb», «Esylux» и др). Опыт работы более 13 лет.

111141, Россия, г. Москва, ул. Плеханова, д. 15, стр. 2
Тел.: +7 (985) 307-42-28

E-mail: farand-knx@mail.ru

 

ооо «комфорт инжиниринг»

Системы управления зданием на протоколе KnX, аудио-видео мультирум, 
домашние кинотеатры, весь комплекс слаботочных систем, качественный 

«бесшовный» wi-Fi. Проектирование, инсталляция, обслуживание.
119619, Москва, ул. Производственная, д. 6, стр. 13

Тел.: +7 (962) 995-50-52
е-mail: info@e-comfort.ru 

web: www.e-comfort.ru

зао «крок инкорпорейтед»
Системный интегратор. аудит и консалтинг по ИТ, мультимедиа и 

инженерным системам зданий. Инженерные системы зданий. энергоаудит, 
внедрение энергоэффективных решений, источников альтернативной 

энергии. Комплексные системы обеспечения безопасности. Мониторинг 
состояния инженерных систем. bMs. Создание и сертификация центров 

обработки данных (цОд).
111033, Москва, ул. Волочаевская, д. 5, корп. 1

Тел.: +7 (495) 974-22-74, +7 (495) 797-47-99
Факс: +7 (495) 974-22-77

E-mail: croc@croc.ru
web: www.croc.ru
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визитные карточки

ооо «Вадиарт»
энергосберегающие технологии, системы 

автоматизации инженерных систем, системы 
многозонального распределения аудио- и видеоконтента в жилых и офисных 

зданиях. Современные технологии с возможностью визуализации управления на 
интернет-планшетах, смартфонах под управлением ios, Android, windows phone. 

Поставка оборудования для автоматизации и диспетчеризации инженерных 
систем и систем мультирум, продажа бытовых роботов.

141014, Московская обл., г. Мытищи, ул. Веры Волошиной, д. 56
Тел.: +7 (499) 504-41-64, +7 (916) 141-81-71

E-mail: info@vadiart.com
web:  www.vadiart.com

ооо «изилюкС руС»

эксклюзивный дистрибьютор продукции немецкой компании  
«EsyluX gmbh» в России: датчики присутствия, датчики движения, 

 сумеречные датчики. экономия энергии на освещении до 70%.
Тел.: +7 (495) 782-72-40, +7 (499) 922-20-52 

E-mail: info@esylux.ru
web: www.savenergy.ru

ооо «Гилэнд» 
представитель немецкой  

электротехнической компании «gira» в россии
109316, г. Москва, Остаповский проезд, д. 22, стр. 1

Тел./факс: +7 (495) 232-05-90
Санкт-Петербург: + 7 (812) 347-70-18; екатеринбург: +7 (343) 365-70-57; 

Краснодар: +7 (861) 277-58-81; Казань: +7 (960) 043-25-05; 
Новосибирск: +7 (962) 830-03-07

E-mail: info@gira.ru
web: www.gira.ru

представительcтво компании «Cimetrics inc.»

Продукты для автоматизации и диспетчеризации зданий  
на основе протокола bAcnet: bAcnet opc-сервер,  

bAcnet/Ms-tp-маршрутизатор, сопряжение счетчиков расхода  
ресурсов с bAcnet, анализатор пакетов, средства разработки ПО.

109004, г. Москва, ул. Николоямская, д. 34, стр. 2
Телефон: +7 (917) 513-39-89, +7 (495) 915-23-68

E-mail: info@cimetrics.ru
web: www.cimetrics.ru

нпо «карат»

Системы автоматизации и управления зданиями.  
Проектирование, монтаж, ввод в эксплуатацию, сервисное обслуживание. 

диспетчеризация узлов учета и управления.
620102, г. екатеринбург, ул. ясная, д. 22, корп. б

Тел./факс: +7 (343) 22-22-308 
E-mail: ekb@karat-npo.ru 

web: www.karat-npo.ru

ооо «иридиум»

Разработчики программного комплекса «iridium mobile» для: 
• управления различными системами автоматизации в одном проекте, 

• создания любых пользовательских интерфейсов, 
• управления с любого устройства на базе ios, Android, os X, windows 7/8.
бесплатные инструменты разработки, обучение и техническая поддержка.

622013, г. Нижний Тагил, ул. Октябрьской революции, д. 58 а
Тел.: +7 (343) 213-47-31

E-mail: contact@iridiummobile.ru
web: www.iridiummobile.ru

компания «Somfy»

автоматизированные системы солнцезащиты, солнцезащитные 
конструкции. Гаражные и парковочные системы. 

Производство, продажа, проектирование, пуско-наладка. 
Обучение специалистов.

111020, Москва, ул. Сторожевая, д. 26, стр. 1
Тел.: +7 (495) 781-47-72

E-mail: dmitriy.kapotov@somfy.com
web: www.somfy-architecture.com, www.somfy.ru

представительство швейцарской фирмы  
«фр.Саутер» ао в москве 

автоматизация и диспетчеризация инженерного оборудования зданий.
Тел.: +7 (495) 465-18-26

Факс: +7 (495) 465-98-01 
web: www.sauter-bc.ru
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